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Подведены итоги IX конкурса «Доступная среда», который проводит 
Министерство социального развития Пермского края, а исполнителем выступает 

Пермская краевая организация ВОИ 
В этом году заявки поступили из 29 му-

ниципальных образований Пермского 
края на 59 объектов социальной инфра-
структуры. 

В номинации «Организации социально-
го обслуживания» победитель – государ-
ственное бюджетное учреждение Пермско-
го края «Реабилитационный центр для детей 
и подростков с ОВЗ»  с. Юсьва.

В номинации «Общеобразовательные 
организации» победители – муниципаль-
ное автономное образовательное учреж-
дение «Гимназия № 2»  г. Соликамска и му-
ниципальное автономное образователь-
ное учреждение «Средняя общеобразова-
тельная школа № 79» г. Перми.

В номинации «Организации дошколь-
ного образования» победитель – муни-
ципальное автономное дошкольное об-
разовательное учреждение «Детский сад 
№ 36» г. Лысьвы, призер – муниципальное 
автономное дошкольное образователь-
ное учреждение «Култаевский детский сад 
«Егоза» с. Култаево.

В номинации «Организации культуры 
и молодежной политики» победитель – 
муниципальное бюджетное учреждение 
культуры «Централизованная библиотеч-
ная система» с. Барда.

В номинации «Медицинские организа-
ции» победитель – Филиал государствен-
ного бюджетного учреждения здраво-

охранения Пермского края «Нытвенская 
районная больница» п. Уральский, палли-
ативное отделение.

В номинации «Организации потре-
бительского рынка» – Торговый центр 
«Астраханский» г. Перми.

В номинации «Административные зда-
ния» победитель – здание администрации 
п. Звездный, призер – ЗАГС Бардымского 
района. 

Роза АКСИЛЕНКО, 
главный специалист АНО 

«РИЦ «Доступная среда» ПКО ВОИ

Заседание комиссии на лучший по доступности объект Пермского края 

Продолжение  темы на  стр. 3

МЕДАЛИ – 
НЕ ГЛАВНОЕ!

В сентябре-октябре 
состоялся Национальный 

чемпионат 
профессионального 

мастерства среди 
инвалидов и лиц 
с ограниченными 

возможностями здоровья 
«Абилимпикс» 

Чемпионат  проходил в 
двух форматах. В сентябре 
прошли соревнования в очно-
дистанционной форме, в кото-
рых были определены чемпи-
оны и призеры по 39 компетен-
циям.  С 28 по 31 октября состо-
ялся очный этап для  40 основ-
ных компетенций по восьми 
направлениям: информаци-

онные технологии, сфера ус-
луг, питание, медицина, про-
мышленность, декоративное 
искусство, творчество, эконо-
мика и финансы. 

В соревнованиях приня-
ли участие более трех тысяч 
школьников, студентов и спе-
циалистов из 84 регионов Рос-
сийской Федерации. Среди них 

были участники из Пермского 
края.

По результатам очно-дис-
танционного этапа опреде-
лились победители и призе-
ры  в дополнительных ком-
петенциях. Татьяна Галеева, 
школьница из Верещагино, 
заняла первое место в компе-
тенции «Кирпичная кладка». 

Третьи призовые места заня-
ли пермские студенты Артем 
Попов  (компетенция «WEB-
дизайн»), Ольга Попович 
(компетенция «Документаци-
онное обеспечение управле-
ния»), Алена Федулова (ком-
петенция «Торговля»). 

Окончание на  стр. 4

В ожидании итогов Национального чемпионата. Алена Пыжьянова – четвертая слева

«ВЫ НЕ ТАК 
БЕДНЫ..?»

Жилье для людей  с ин-
валидностью – тема слож-
ная. Жилье для инвалидов, 
имеющих особые потреб-
ности, – еще и невероят-
но острая.  Но я считаю, что 
нужно хотя бы сделать пер-
вый шаг: сформулировать 
проблему для органов вла-
сти,  обозначить все ее аспек-
ты и стороны – как и почему 
она возникла, сколько инва-
лидов в Пермском крае нуж-
даются в жилье и как этот во-
прос  решается? По крайней 
мере, хотя бы наметить под-
ходы к решению.

Причина, которая отсека-
ет инвалида от числа нужда-
ющихся в улучшении жилищ-
ных условий – включение в его 
доход всех выплат, компенса-
ций и стоимости имущества. 
В итоге такого расчета при-
знать инвалида и его семью 
мало имущими невозможно. 
Из логики расчета получает-
ся,  что человек  из социально 
уязвимой категории  (напри-
мер, мать-одиночка или вдо-
ва с ребенком-инвалидом,  
инвалид  I или II группы), живя 
только на прожиточный ми-
нимум и откладывая остав-
шуюся часть, через 15–20 лет в 
силах накопить себе на покуп-
ку квартиры или дома.

То есть действующие кри-
терии в большинстве случа-
ев лишают возможности ин-
валидов I и II группы встать в 
очередь  на улучшение жи-
лищных условий. Проще го-
воря – вы не так бедны, что-
бы просить социальное жи-
лье. Хотя, если  исключить 
из расчета дохода пенсии по 
инвалидности, денежные эк-
виваленты льгот и социаль-
ных выплат, что останется? 
Практически ничего!

Но одновременно рост 
нуждающихся очередни-
ков неизбежно заострит дру-
гую связанную с этим пробле-
му. Напомню, что в 2011 году  
обязанность по обеспечению 
инвалидов жильем была пе-
ренесена (чтобы не сказать 
«сброшена») с краевого уров-
ня на муниципалитеты. По-
этому эта тема столь болез-
ненна для муниципальных 
районов, тем более дотаци-
онных.  Средств на строитель-
ство жилья социального най-
ма у них попросту нет.

Поэтому наша организа-
ция подняла эту тему в Обще-
ственной палате Пермского 
края. Мы озвучили нашу по-
зицию: необходимо менять 
критерии.  Считать  доход ин-
валида нужно объективно! И 
возвращать финансирование 
строительства социального 
жилья на краевой, а еще луч-
ше на федеральный уровень.

Озвучила я эту проблему 
и наши предложения также 
и прокурору Пермского края. 

Словом, наша команда 
считает одной из задач на сле-
дующий год  работу над про-
блемой обеспечения нужда-
ющихся инвалидов жильем. 
Дорогу осилит идущий. 

Надежда РОМАНОВА, 
председатель  ПКО ВОИ
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ИЩЕШЬ РАБОТУ? 
ДАВАЙ ИСКАТЬ ВМЕСТЕ

Как решает вопрос с трудоустройством инвалидов Пермская краевая организация
Сегодня тема трудоустрой-

ства актуальна как никогда. В 
современном  мире люди с ин-
валидностью не хотят доволь-
ствоваться только пенсией. 
Работа нужна, чтобы зарабо-
тать деньги и обеспечить себя 
и свою семью. Кроме того, для 
большинства инвалидов рабо-
та – это способ социализации, 
без работы трудно чувствовать 
себя полноценным членом об-
щества.

Пермская краевая органи-
зация ВОИ старается помочь 
всем, кто хочет трудоустроить-
ся. В 2022 году было немало 
сделано, ведется работа и се-
годня, пошаговая и результа-
тивная. Об этом нам рассказа-
ла Елена Евгеньевна ЕФРЕМО-
ВА, специалист по социальной 
работе ПКО ВОИ. 

ШАГ 1. 
ИНФОРМАТИВНОСТЬ

В 2020 году по проекту 
Пермской краевой органи-
зации ВОИ «Цифровое тру-
доустройство» был создан 
сайт: trudinvaperm.ru. На сай-
те можно прочитать право-
вую информацию, полезные 
статьи, положительные при-
меры трудоустройства, оста-
вить свое резюме. Сайт «жи-
вой», он постоянно обновляет-
ся интересными материалами 
и вакансиями. Каждый день на 
сайт заходят по нескольку де-
сятков человек, соискатели ра-
боты. Кто не пропускает ин-
формацию, тот быстрее устро-
ится на работу.

–  К нам, в Пермскую крае-
вую организацию, часто прихо-
дят инвалиды, желающие ра-
ботать, но их рабочие навыки 
уже не актуальны. Люди давно 
не выходили на рынок труда, не 
обучались, не смотрели по сто-
ронам. И сейчас они удивляют-
ся, почему им никто не звонит, 
не приглашает на собеседова-
ние. А просто экономика изме-
нилась, появились новые ин-
струменты работы. Таких со-
искателей работы нужно пере-
обучать. Людям нужно учиться 
и прикладывать свои усилия. Не 
все к этому готовы, – рассказы-
вает Елена Евгеньевна.

 Марина Н., инвалид вто-
рой группы, быстро печата-
ет на компьютере и хотела бы 
найти работу в офисе или на 
дому. Но работодателям это-
го недостаточно. Нужно знать 
еще несколько компьютер-
ных программ, например, 1С, 
Exсel. Но Марина настаива-
ет, чтобы ей помогли трудо-
устроиться. Понятия «хочу» 
и «могу» здесь не совпадают. 
А ведь задача простая. Выйти 
на рынок труда, рассмотреть 
подходящие должности и вы-
брать то, что доступно в дан-
ный момент.

Пермская краевая органи-
зация ВОИ с каждым соискате-
лем работает индивидуально, 
буквально за руку доводит до 
работодателя, ведет перепи-
ску о новом месте работы. Для 
этого Елена Евгеньевна созда-
ла группу «ВКонтакте» «Трудо-
устройство инвалидов в Перм-
ском крае» – https://vk.com/
public215677222, где размещает 
актуальные вакансии для лю-
дей с инвалидностью, ссылки на 
обучающие вебинары, общает-
ся с теми, кто только устроился 
на работу. В сообществе уже 20 
постоянных подписчиков. Та-
кой способ общения оказался 
более простым и удобным, осо-
бенно для молодых людей. От-
лично придумано!

 У Романа М. юридическое 
образование, он учится в ма-

гистратуре, хочет найти рабо-
ту. Прошел собеседование на 
должность специалиста МФЦ, 
но свободной вакансии пока 
нет. Устроился на подработку в 
реабилитационный центр. По-
стоянно на связи с Еленой Евге-
ньевной, поиск работы по спе-
циальности продолжается.

ШАГ 2. 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
СО СПЕЦИАЛИСТАМИ 
СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ

В рамках соглашения меж-
ду Пермской краевой органи-
зацией ВОИ и Службой занято-
сти Пермского края продолжа-
ется работа консультационного 
пункта. Консультации проходят 
каждый вторник с 13:00 до 16:00 
по адресу: город Пермь, ули-
ца Борчанинова, 9, Пермская 
крае вая организация ВОИ.

– Мы приглашаем всех, кто 
хочет найти работу, на встре-
чу со специалистами Службы 
занятости, – продолжает раз-
говор Елена Евгеньевна. – Мы 
вместе ищем вакансии, помога-
ем составить и отправить ре-
зюме, рекомендуем, как прой-
ти переобучение. На одной из 
групповых встреч состоялось 
тестирование. Каждый узнал, 
в какой профессии он сможет 
проявить себя. Это очень важ-
но для понимания будущей ра-
боты. 

 Вячеслав Ж., инвалид-ко-
лясочник, ищет подходящую 
для себя работу. На встрече со 
специалистами Службы заня-
тости рассмотрел для себя про-
фессию ювелира. Но ведь это-
му делу нужно учиться. Вячес-
лав настроен решительно, бу-
дет собирать документы на 
переобучение.  Специалисты 
Службы занятости взяли ситу-
ацию на контроль.

Пермская краевая органи-
зация ВОИ активно участвует в 
обучающих семинарах на тему 
понимания инвалидности, кон-
сультирует специалистов ЦЗН, 
руководителей предприятий 
по договору аренды рабочих 
мест для инвалидов и квотиро-
ванию. 

На совещаниях Министер-
ства социального развития 
Пермского края по вопросам 
занятости инвалидов Надежда 
Анатольевна Романова, пред-
седатель ПКО ВОИ, поднима-
ет самые острые вопросы. Сре-
ди них: формальные вакансии 
на портале «Работа в России», 

выставленные предприятиями 
за счет квоты, низкая заработ-
ная плата для инвалидов, при-
нятие Закона о квотировании 
рабочих мест на региональ-
ном уровне, о продвижении 
сайта: trudinvaperm.ru. Трудо-
устроенных инвалидов было 
бы гораздо больше, если бы 
работодатели знали об этом 
сайте. 

ШАГ 3. 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 
И САМОЗАНЯТОСТЬ

Пермская краевая органи-
зация ВОИ организовала и про-
вела межрегиональную конфе-
ренцию в рамках Российско-
го слета предпринимателей и 
самозанятых с инвалидностью 
«Инвастартап–2022». На меро-
приятии присутствовали более 
50 человек и более 60 человек 
участвовали онлайн. 

В мае делегация Пермской 
краевой организации ВОИ во 
главе с Надеждой Анатольев-
ной приняла участие в Рос-
сийском слете «Инвастар-
тап–2022», который проходил в 
Суздале. Основная задача слета 
– привлечь внимание к пробле-
мам предпринимателей с ин-
валидностью, научить их биз-
нес-планированию, поиску ниш 
для самозанятости и сбыту сво-
ей продукции. 

Одним из итогов этого мас-
штабного проекта стало созда-
ние в Пермском краевом обще-
стве ВОИ клуба предпринима-
телей с инвалидностью под на-
званием «Икигай».

Икигай – японское поня-
тие, означающее ощущение 
собственного предназначе-
ния в жизни. Икигай – это фи-
лософия, помогающая нахо-
дить удовлетворение, радость 
и осознанность во всех делах 
каждый день и способствую-
щая долголетию. Основные 
элементы: начинать с малого, 
гармония и устойчивость, ра-
доваться мелочам, быть здесь 
и сейчас. 

На занятия клуба «Ики-
гай» приглашаются предпри-
ниматели с инвалидностью и 
те, кто хотел бы открыть свое 
дело, уйти в самостоятельное 
плавание. На первой встре-
че директор по инновацион-
ным проектам, руководитель 
Центра инноваций в социаль-
ной сфере (Центр «Мой биз-
нес») Анна Лампиева научи-

ла, с чего начать свое дело, как 
не бояться нового, уметь гене-
рировать варианты в сложных 
ситуациях. На следующем за-
нятии бизнес-коуч, тренер по 
внедрению изменений Ксения 
Осипова рассказала, как найти 
в себе ресурсы для того, что-
бы продвигаться дальше, как 
правильно проанализировать 
то, что ты можешь делать, что 
хочешь делать и что принесет 
тебе доход. 

– Занятия проходят не-
формально, наполнены твор-
чеством и образовательными 
элементами. Ребята настолько 
включаются в работу, что еще 
долго не хотят расходиться, 
обсуждают полученные знания, 
– с восторгом отзывается Елена 
Евгеньевна. 

Занятия клуба «Икигай» бу-
дут продолжены, следите за 
объявлениями в «ВКонтакте» в 
группе «Трудоустройство инва-
лидов в Пермском крае», а так-
же на сайте Пермской краевой 
организации ВОИ.

ШАГ 4. 
ТРУДОУСТРОЙСТВО 
ПО АРЕНДЕ РАБОЧИХ 

МЕСТ
В 2022 году Пермское кра-

евое общество инвалидов за-
ключило 13 договоров с пред-
приятиями Перми и Перм-
ского края по аренде рабочих 
мест. Было трудоустроено бо-
лее 30 человек. В первую оче-
редь – это специалисты по ра-
боте с инвалидами, работаю-
щие дистанционно в террито-
риях Пермского края. Также 
трудоустроены и получают за-
работную плату более 15 спе-
циалистов по социально-куль-
турной, социально-спортив-
ной и организационной рабо-
те. Среди них несколько ин-
валидов-колясочников. Рабо-
та по аренде рабочих мест бу-
дет продолжена и в следую-
щем году. 

Вопрос с трудоустройством 
инвалидов – непростой, рас-
считан на индивидуальный 
формат, поэтому быстро его 
не решить. Но путь выстро-
ен, и шаг за шагом, постепенно 
Пермская краевая организация 
ВОИ реализует право людей с 
инвалидностью на труд, помо-
гает найти им работу.

Надежда ИВАНОВА
Фото Марины ВЯТКИНОЙ

СВЫШЕ 12 ТЫСЯЧ 
ПЕРМСКИХ ИНВАЛИДОВ 

ПОЛУЧИЛИ ПРАВО НА 
БЕСПЛАТНУЮ ПАРКОВКУ 

В Прикамье 12 406 инвали-
дов зарегистрировали в Феде-
ральном реестре инвалидов 
(ФРИ) транспорт передвиже-
ния, чтобы пользоваться пра-
вом на бесплатную парковку. 
Большая часть заявлений (6347) 
были приняты через единый 
портал Госуслуг, через МФЦ – 
4290 заявлений и личный каби-
нет ФРИ – 1769.

В прошлом году инвалиды 
Пермского края получили право 
доступа к выделенным парковоч-
ным местам, если информация о 
транспорте была внесена во ФРИ. 
Сведения могут подаваться на 
любой автотранспорт, который 
перевозит инвалида. Это может 
быть собственный автомобиль, 
такси, транспорт близких и род-
ственников или любой другой.

Чтобы внести данные в ре-
естр, нужно указать номер и мар-
ку автомобиля, а также период, 
в течение которого необходима 
бесплатная парковка. Документы 
об инвалидности, подтверждаю-
щие право на льготу, при этом не 
нужны, поскольку соответству-
ющие сведения уже загружены 
бюро МСЭ в реестр.

Разрешение оформляет-
ся на автомобиль, управляе-
мый инвалидом первой или вто-
рой группы, либо перевозящий 
его. Льготная парковка также 
доступна инвалидам с третьей 
группой, если у них есть огра-
ничение способности самостоя-
тельного передвижения.

При необходимости инва-
лид может изменить сведения о 
транспортном средстве с помо-
щью нового заявления. Актуаль-
ными будут считаться последние 
данные, размещенные во ФРИ. 

Информация в реестре имеет 
силу на территории всей страны. 
Если автомобиль внесен в базу 
данных, пользоваться выделен-
ными парковочными местами 
можно в любом регионе России. 

Пресс-служба ОПФР          

ГОСДУМА ЗАПРЕЩАЕТ 
ВЫСАЖИВАТЬ 
ИНВАЛИДОВ, 

НЕ ОПЛАТИВШИХ 
ПРОЕЗД

В России хотят запретить вы-
саживать из городского транс-
порта инвалидов первой груп-
пы, не оплативших проезд. Та-
кой законопроект приняли в 
первом чтении на пленарном 
заседании Госдумы 10 ноября.

Согласно Уставу автомо-
бильного и городского назем-
ного электрического транспор-
та, пассажиров, не оплативших 
проезд, следует высаживать. 
Исключение составляют только 
дети до 16 лет, которые едут без 
сопровождения взрослых.

В этот список хотят внести и 
инвалидов первой группы, сле-
дующих без сопровождения. К 
этой категории относят граж-
дан, которым необходим бес-
прерывный присмотр, напри-
мер, люди с онкологией в позд-
ней стадии, параличом, ампу-
тациями. Несмотря на очевид-
ные причины, в общественном 
транспорте таких безбилетни-
ков выгоняют на улицу.

«Законопроект направлен на 
защиту инвалидов первой груп-
пы от последствий остаться в 
беспомощном состоянии при 
принудительной высадке из об-
щественного транспорта и на 
создание условий уважительно-
го отношения к пассажирам», — 
отметил заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и де-
лам ветеранов Михаил Теренть-
ев («Единая Россия»).

Для водителей, нарушив-
ших запрет, хотят ввести адми-
нистративный штраф в разме-
ре пяти тысяч рублей, для долж-
ностных лиц — от 20 до 30 тысяч 
рублей.

 «Парламентская газета»

Идёт работа в клубе «Икигай»
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ПРОБЛЕМЫ 
И ИХ РЕШЕНИЕ

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Читайте материал 
об Олеге Сергееве  на  стр. 6

ЧУСОВОЙ ЗОВЁТ 
ЭКСПЕРТОВ

В Пермском крае органы власти жёстко поставили вопрос о паспортизации 
социально значимых объектов и актуализации разработанных ранее паспортов 

доступности в свете последних нормативных документов
Это вступивший в силу с 2021 

года Свод правил 59.13330.2020 
и региональный документ – 
Постановление правительства 
Пермского края № 748-п в ре-
дакции от 27.05.2022 № 445-п. 

Достойную подражания от-
ветственность и сознатель-
ность проявил в данном вопро-
се город Чусовой в лице началь-
ника отдела по социальной по-
литике и взаимодействию с об-
щественными организация-
ми администрации Чусовско-
го городского округа Инны Ни-
колаевны Порошиной. Она об-
ратилась в АНО «РИЦ «Доступ-
ная среда» с просьбой о прове-
дении семинара с руководите-
лями и сотрудниками органи-
заций образования, культуры и 
молодежной политики, спорта 
и физической культуры. Несмо-
тря на большую загруженность 
в работе, мы нашли время для 
организации и проведения се-
минара. Понимаем, что надо 
ценить такое проявление ини-
циативы с мест. Лучше обучить, 
как правильно заполнить па-
спорт доступности и все прило-
жения, чем длительное время 
вести переговоры с ответствен-
ными лицами по разработке 
паспортов социальных объек-
тов в период согласования ак-
тов к паспортам доступности. 
Практика показала, что личный 
контакт более эффективен, чем 
разъяснения по вебинару.

2 ноября команда в посто-
янном составе —  директора 
АНО «РИЦ «Доступная среда» 
Натальи Владимировны Ши-
роковой и главного специали-
ста-эксперта Розы Федоровны 
Аксиленко – отправилась в Чу-
совой. Погода была неласко-
вая (дождь со снегом), что до-
ставило некоторые неудобства 
при проведении обследования 
прилегающей территории на 
улице. В Чусовом к нам присое-
динились эксперты СДС ВОИ на 
местах Чудинов Александр (Чу-
совой) и Долингер Елена (Лысь-
ва). Большая благодарность 
Чусовской городской органи-
зации ПКО ВОИ в лице пред-
седателя Пивоварова Алексея 
Юрьевича, предоставившей 
помещение для проведения 
семинара. Активную заинтере-
сованность в обучении проя-
вила Чусовская местная орга-
низация Всероссийского обще-
ства слепых, в частности, пред-
седатель МО  В. Б. Соболев.

Предварительно была под-
готовлена программа семина-
ра, доработаны презентации с 
учетом специфики учреждений, 
подобран раздаточный матери-
ал. Лекторы (Н. В. Широкова и 
Р. Ф. Аксиленко) подробно осве-
тили следующие вопросы: поря-
док проведения паспортизации 

объектов, правила проведения 
замеров элементов структурно-
функциональных зон объекта, 
отдельно остановились на теме 
информационной доступности 
и требований к документам опе-
рационной деятельности объ-
екта. В работе семинара приня-
ли участие 25 человек: предста-
вители средних учебных заве-
дений, детских садов, учрежде-
ний дополнительного образова-
ния, библиотеки, музея, Центра 
культурного развития, спортив-
ных школ, Дома спорта. 

Семинар открыла И. Н. По-
рошина, которая рекомендова-
ла слушателям задавать инте-
ресующие вопросы по теме до-
ступности, подчеркнув, что поя-
вилась уникальная возможность 
получить квалифицированную 
информацию у специалистов, 
полностью изучивших тему и ис-
пользующих ее на практике. По 
завершении теоретической ча-
сти семинара от слушателей по-
ступили многочисленные во-
просы, на которые были даны 
исчерпывающие ответы. Раду-
ет то обстоятельство, что приш-
ли заинтересованные люди, а не 
не те, которым надо просто от-
сидеться.

Практические занятия были 
запланированы во второй ча-
сти семинара. Это проведение 
замеров по функциональным 
зонам (прилегающей терри-
тории, входной группе, путям 

движения, целевой зоне пре-
доставления услуг, санитарной 
зоне и информационной со-
ставляющей объекта). В оче-
редной раз спасибо Чусовской 
организации ПКО ВОИ, предо-
ставившей помещение обще-
ственного центра для обсле-
дования. Александр Чудинов со 
знанием дела разъяснил поря-
док проведения замеров, пока-
зал ошибки в данной процеду-
ре. От того, как проведены за-
меры, зависит объективность 
заполнения приложений к акту 
обследования и в конечном 
итоге заключение о доступно-
сти объекта для каждой кате-
гории инвалидов. А от уровня 
менеджмента (наличие прика-
за об оказании помощи инва-
лидам, внесении данной функ-
ции в должностные инструк-
ции сотрудников) зависит за-
ключение о доступности услу-
ги на объекте. 

Слушатели разделились на 
группы. В то время как одна 
группа проводила замеры, 
остальные получили практи-
ческие советы по заполнению 
и внесению исправлений в па-
спорта доступности на своих 
объектах. Далее группы ме-
нялись. Практически все слу-
шатели получили консульта-
ции по паспортам. На этом эта-
пе к Н. Широковой и Р. Аксилен-
ко присоединилась Е. Долин-
гер. Надеемся, что данный се-

минар окажется хорошим под-
спорьем в работе по заполне-
нию паспортов доступности и 
дальнейшему их согласованию 
Е. Долингер, которая приняла 
трудную эстафету согласова-
ний от Н. Чудиновой, безвре-
менно покинувшей нас.

По окончании семинара все 
участники получили сертифи-
каты.

Мы услышали многочис-
ленные слова благодарности от 
слушателей семинара. Верим, 
что работа проведена не на-
прасно и итогом будут паспорта 
доступности, которые не требу-
ют поправок и дополнений, что 
мы имеем на практике по согла-
сованию актов к паспортам, по-
ступающим в АНО «РИЦ «До-
ступная среда» со всего Перм-
ского края. Необходимо повы-
шать уровень профессиональ-
ных компетенций, навыков и 
умений в разработке паспортов 
доступности объектов социаль-
ной инфраструктуры сотрудни-
ков организаций, ответствен-
ных за данную функцию. 

Наша организация продол-
жила серию семинаров 22 и 23 
ноября, а также 29 и 30 ноя-
бря провела семинары по зака-
зу Министерства социального 
развития Пермского края для 
100 слушателей.

Роза АКСИЛЕНКО, 
специалист-эксперт АНО 
«РИЦ «Доступная среда»

В Березниках школу 
обязали компенсировать 

расходы на питание 
ребёнку-инвалиду

В ноябре 2017 года ребе-
нок с инвалидностью посту-
пил учиться в муниципальную 
школу № 7 для обучающихся с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. Напомним,  что та-
кие дети должны быть обеспе-
чены горячим двухразовым пи-
танием. Но школа не предоста-
вила  ни продуктовый набор, ни 
денежную компенсацию на пи-
тание ребенка. 

Березниковский горсуд 
Пермского края, принимая ре-
шение в пользу ребенка, опи-
рался на постановление адми-
нистрации г. Березники. Напом-
ним его родителям особых де-
тей: 13.09.2019 г. утвержден  «По-
рядок обеспечения бесплатным 
двухразовым питанием обучаю-
щихся с ограниченными возмож-
ностями здоровья в муниципаль-
ных общеобразовательных орга-
низациях муниципального обра-
зования города Березники» – со-
гласно ему, бесплатное питание в 
виде сухпайка (продуктового на-
бора) предоставляется при об-
ращении родителей  (опекуна) в 
учебную организацию с заявле-
нием. 

При этом школа должна  
проинформировать  законных 
представителей детей, что не-
обходимо подать заявление для 
компенсации бесплатного пи-
тания в натуральном виде либо 
в денежном эквиваленте. Но 
администрация школы не пре-
доставила доказательств об ин-
формировании родителей  это-
го ребенка о необходимости 
подачи заявления. 

В итоге Березниковский го-
родской суд вынес решение о 
взыскании с учебного заведе-
ния в пользу семьи 14 933,36 руб. 
в счет компенсации расходов на 
питание с 1 сентября 2018 года 
по 31 октября 2021 года. Дирек-
ция школы подала на апелля-
цию, но и Пермский краевой суд 
решение Березниковского гор-
суда оставил без изменения.

Пресс-служба 
Пермского краевого суда 

НАШЛИ 
ВЫХОД

Лысьвенская городская ор-
ганизация ВОИ добилась повы-
шения  доступности дома, где 
живет инвалид-колясочник. 

Член Лысьвенской организа-
ции ВОИ Олег Сергеев, известный 
не только в России, но и за ее пре-
делами чемпион по пауэрлиф-
тингу, живет в 2-этажной старой 
сталинке на втором этаже. 

Напомним, что Олег после 
травмы на производстве ока-
зался в инвалидной коляске, но 
ведет активный образ жизни – 
ежедневно ездит на трениров-
ки, соревнования. На кресле-ко-
ляске он спускается и поднима-
ется по лестницам, но выход из 
подъезда преодолевать было 
очень сложно – открыть старую 
двустворчатую дверь, проехать 
по кускам разбитых бетонных 
блоков около дома.

Два года назад он попросил 
председателя Елену Чернышову 
помочь ему  решить вопрос с вы-
ходом из подъезда. 

– Я писала в различные ин-
станции: администрацию го-
рода, обращалась официально 
в управляющую компанию, но 
всюду получала  отписки, – рас-
сказывает Елена Геннадьевна.  
–  Наконец обратилась в нашу 
прокуратуру, приложив  всю пе-
реписку за эти годы. 

В течение недели УК замени-
ла дверь в подъезд, убрала бе-
тонные блоки, оборудовала по-
логий спуск от тротуара у дома, 
засыпала гравием площадку.

Пресс-служба ПКО ВОИ 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

С ЮБИЛЕЕМ! 
10 ноября Александра Георгиевна Довженко отметила 80 лет 

Александра Георгиевна вступила в ВОИ в 1991 
году и начала работать ведущим специалистом Ин-
дустриальной районной организации, в 1999-м стала 
заместителем председателя. С 2007 по 2019 год воз-
главляла организацию, которая на тот момент  на-
считывала более  2000  человек,  была одной из луч-
ших по участию в проектной деятельности, по рабо-
те с детьми-инвалидами и молодыми инвалидами.

Александра Георгиевна активно работала с адми-
нистрацией района, входила в состав координацион-
ного совета по делам инвалидов, общественного со-
вета при поликлинике № 2 и МСЧ № 9, общественного 
совета при городской Думе, где принимала участие в 
обсуждении вопросов, связанных с принятием Устава 
Перми и бюджета города. За активную и плодотвор-

ную работу А. Г. Довженко присвоено высшее ведом-
ственное звание «Почетный член ВОИ».  Она признана 
победителем фестиваля «Женщины Перми» в номи-
нации «Лидер общественного движения». В 2013 году 
удостоена премии главы города Перми «Преодоле-
ние» в номинации «Общественная деятельность». 

Работа Александры Георгиевны отмечена благо-
дарственными письмами и грамотами администра-
ции района и города, края.

Уважаемая Александра Георгиевна!
Поздравляем Вас с достойным юбилеем! Искрен-

не желаем Вам здоровья, бодрости духа, радостных 
улыбок друзей, заботы и любви родных и близких.    

Коллектив  
Пермской краевой организации ВОИ

Занятие ведёт главный специалист-эксперт РИЦ «Доступная среда» Роза Фёдоровна Аксиленко
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КОНКУРСЫНОВОСТИ 

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧАЙКОВСКИЙ

В Москву на Националь-
ный чемпионат «Абилимпикс» 
отправились две студентки 
второго курса Пермского кра-
евого колледжа «Оникс», ко-
торые стали победительни-
цами регионального конкур-
са «Абилимпикс» весной это-
го года: Алена Пыжьянова и 
Елена Ломова.  

Алена Пыжьянова заня-
ла тогда первое место в ком-
петенции «Художественное 
вышивание». Несмотря на то, 
что учится она на портниху, ее 
очень увлекла вышивка: де-
вушка начала изучать разные 
виды стежков, тренировалась 
в подборе цветов, чтобы они 
удачно сочетались друг с дру-
гом. Вначале были простые 
рисунки, затем пошли по-
сложнее. В результате  – пер-
вое место на региональном 
конкурсе.  

К сожалению, Националь-
ный чемпионат «Абилимпикс» 
победы ей не принес: задание 
было слишком сложным. На 
протяжении шести часов де-
вушка выполняла работу, и 
совсем немного времени не 
хватило ей, чтобы закончить 
ее.  

Елене Ломовой удача, увы, 
тоже не улыбнулась: она вы-
полнила конкурсное задание, 
но ошиблась в схеме вязания:

 – Если честно, я совсем не 
расстроилась: главное, что я 
приняла участие в этом ин-
тересном конкурсе. Моя  пра-
бабушка очень хорошо шила, 
вязала, вышивала, и я считаю, 
что мне все это передалось 
по наследству. Во время обу-
чения я связала шарфик, по-
том  повязку на голову, носоч-
ки, в общем, уже очень много 
чего связать могу. Я рада, что 
умею это делать! 

И Алена, и Елена счастли-
вы, что им удалось принять 
участие в Национальном чем-
пионате «Абилимпикс». Ко-
нечно, им впервые довелось 
лететь на самолете, было не-
много боязно. Волновались, 
участвуя в чемпионате. А ког-
да все закончилось, они гуля-
ли по Москве, по Красной пло-
щади, даже в Мавзолее по-
бывали. Фотографировались 
в Александровском саду. Эта 
поездка обязательно останет-
ся в их сердцах!

Куратор этих девушек На-

талья Идрисова говорит, что 
у  участниц было все для по-
беды: они усердны, усидчивы, 
аккуратны, не хватило совсем 
малого. 

– Перед поездкой на чем-
пионат мы настраивали дев-
чонок, чтобы они не волнова-
лись, – рассказывает Наталья 
Леонидовна. – Говорили, что-
бы они спокойно работали и 
качественно сделали все, чему 
научились. Но конкурсные за-
дания оказались достаточно 
сложными. Не все из предло-
женного удалось выполнить.

Как бы то ни было, здоро-
во, что девушки приняли уча-
стие в таком важном меро-
приятии, как Национальный 
чемпионат «Абилимпикс». И 
пусть они не получили меда-
ли, но приобрели огромный 
опыт, получили массу впечат-
лений, нашли новых друзей в 
разных регионах!

Напомним, что с 2020 года 
краевой колледж «Оникс» яв-
ляется базовой площадкой по 

обучению лиц с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья, а также региональным 
центром развития движения 
«Абилимпикс» в Пермском 
крае.  Год от года растет коли-
чество участников чемпиона-
та: по сравнению с 2015 годом, 
когда состоялся самый пер-
вый, их стало больше в семь 
раз! Увеличилось и количе-
ство компетенций. 

– Напомню также, что 
«Абилимпикс»  – это чемпи-
онат профессионального ма-
стерства, который прово-
дится среди лиц с инвалид-
ностью и лиц с ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья, – говорит преподаватель 
колледжа «Оникс» Ольга Ба-
ранова. – Главной его зада-
чей является повышение про-
фессиональной компетент-
ности участников и их даль-
нейшее трудоустройство. На 
протяжении трех лет после 
выпуска из колледжа мы от-
слеживаем судьбу каждого из 

участников чемпионата, как 
они устроились в жизни, чем 
занимаются, помогаем най-
ти работу в соответствии с 
полученной квалификацией и с 
учетом индивидуальных осо-
бенностей.

К сожалению, далеко не 
все выпускники работают по 
полученной профессии. Но 
есть немало примеров, когда 
ребята находят себя и на дру-
гом поприще.

Взять, к примеру, Екатери-
ну Кондратьеву, выпускницу 
«Оникса» и призера VI Нацио-
нального чемпионата по про-
фессиональному мастерству 
среди инвалидов и лиц с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья «Абилимпикс» в 
2020 году. Девушка выросла в 
маленькой деревне в 100 ки-
лометрах от Перми в много-
детной семье. С детства была 
приучена помогать родным 
по хозяйству, приглядывать 
за младшими. Окончив шко-
лу, поступила в «Оникс», стала 
осваивать профессию «Изго-
товитель художественных из-
делий из бересты». Она вооб-
ще очень творческий человек: 
любит заниматься рукодели-
ем, пишет картины, во время 
учебы участвовала в конкур-
сах, выставках творческих ра-
бот. С удовольствием приняла 
участие в региональном чем-
пионате в номинации «Вяза-
ние спицами», хотя раньше 
никогда этим не занималась. 
Усердно изучала азы этого ре-
месла, тренировалась все сво-
бодное время. В результате – 
I место в региональном чем-
пионате и путевка на Нацио-
нальный чемпионат. Заня-
ла там II место. Сейчас Ека-
терина трудится в Нытве, на 
градо образующем предприя-
тии упаковщицей: по профес-
сии найти работу сложно. Од-
нако она всегда сможет при-
менить полученные в коллед-
же знания на практике – и для 
участия в ярмарках народных 
ремесел,  и для своих личных 
нужд.

По словам Ольги Барано-
вой, мало кому из выпускни-
ков «Оникса», имеющих инва-
лидность или ограниченные 
возможности здоровья, уда-
ется устроиться работать по 
полученной профессии. Впро-
чем, есть приятные исключе-
ния: так, выпускник «Оникса» 
Лев Шевчук, который обучал-
ся по специальности «При-
кладная информатика» и ко-
торый на региональном чем-
пионате занял I место, а на На-
циональном – третье, работа-
ет программистом. Препода-
вателей колледжа такие при-
меры очень радуют!

 – Это значит, что мы ра-
ботаем не зря, не зря все силы 
отдаем тому, чтобы ребята с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья смогли получить 
профессию, смогли адаптиро-
ваться в жизни, сами обеспе-
чивать себя, – говорит в за-
ключение Ольга Борисовна Ба-
ранова. –  Пусть в этот раз 
участие в Национальном чем-
пионате не принесло гранди-
озных побед, но здесь, как и в 
спорте: главное – не победа, 
главное – участие. В любом 
случае мы получили огром-
ный опыт, общались с людь-
ми из разных регионов России. 
По окончании чемпионата был 
прекрасный концерт с участи-
ем популярных артистов: Ди-
аны Гурцкой, Сергея Лазаре-
ва,  Согдианы, МакSим и дру-
гих. Наши ребята, не избало-
ванные такими мероприятия-
ми, были очень счастливы!

Ирина ГИЛЁВА

МЕДАЛИ – 
НЕ ГЛАВНОЕ!

Слева направо: Наталья  Идрисова, Елена Ломова и Алёна Пыжьянова

Ольга Баранова

ИГРА ДЛЯ УМА
16 ноября в Чайковской 

организации инвалидов  
состоялся шахматный 
турнир среди людей 
с ОВЗ  «Шахматы – 

игра для ума» 
Это мероприятие было ор-

ганизовано в рамках социаль-
ного проекта, который стал 
победителем конкурса соци-
альных проектов Пермской 
краевой организации инвали-
дов в 2022 году в номинации 
«Мы выбираем спорт». Побе-
да стала знаменательным со-
бытием для членов организа-
ции. Одна из целей проекта – 
включить инвалидов в актив-
ную жизнь социума через со-
вместное участие в турнире.

Открыл турнир президент 
Чайковской федерации шах-
мат О. В. Калинин. Председа-
тель Чайковской организации 
инвалидов Е. П. Хомякова при-
ветствовала участников турни-
ра  и  пожелала им достойных 
побед.

Для реализации проекта 
был приобретен шахматный 
инвентарь: комплекты фигур, 
доски и часы. Перед турниром 
были организованы трениро-
вочные игры. Борьба за пер-
венство в турнире была очень 
активная. Участвовали 20 че-
ловек. В  разных категориях 
победителями стали 3 челове-
ка. За 1-е, 2-е, 3-е места  были 
вручены грамоты и призы. Все 
участники турнира были на-
граждены сертификатами 
участника и подарочными сер-
тификатами.

Также для всех участников 
был организован кофе-брейк 
с пирогами. В процессе турни-
ра можно было передохнуть, 
выпить чая, сосредоточиться и 
продолжить игру.

Для людей с ОВЗ шахматы 
– это возможность жить насы-
щенной жизнью, думать, тре-
нировать ум. Ведь не случайно 
название проекта «Шахматы – 
игра для ума». Людям важно и 
интересно собираться вместе, 
спорить, добиваться победы, 
повеселиться. Все участники 
турнира «Шахматы – игра для 
ума» среди инвалидов оста-
лись довольны встречей, до-
говорились собираться чаще и 
организовать клуб любителей 
шахмат и обучение всех жела-
ющих.

Чайковская 
организация инвалидов

САМАЯ 
ЭЛЕГАНТНАЯ 

Пермская краевая организа-
ция ВОИ  наградила своим при-
зом одну из пар на I инклюзив-
ном балу.

Напомним, что  17 ноября в 
Перми при поддержке Фонда 
грантов губернатора Пермско-
го края состоялся I инклюзив-
ный бал.

В бальном шествии и тан-
це полька приняли участие  бо-
лее 40 пар. Пермская крае-
вая организация ВОИ учреди-
ла свой приз «Самой элегант-
ной» и вручила его Ирине За-
камских (Краснокамская город-
ская ВОИ), которая   выступала 
на балу с волонтером.  Поздрав-
ляем Ирину! 

www.pkovoi.ru 

Продолжение  темы на  стр. 7
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ВЕСТИ С МЕСТ 

ИНДУСТРИАЛЬНОЕ РОИ ВОИ
НОВОСТИ

МИРНЫЕ ПЕСНИ
Организация ВОИ Индустриального района Перми провела концерт  

«Песни, спетые сердцем» в общественном центре «Мирный». 
Он был посвящён 50-летнему юбилею района 

Концерт стал завершаю-
щим мероприятием проек-
та, который реализовывался 
в рамках конкурса поддерж-
ки локальных инициатив со-
циально ориентированных не-
коммерческих организаций  
Перми в номинации «Обще-
ственные инициативы». 

В жюри проекта вошли 
представители Индустриаль-
ной организации ВОИ и отде-
ла по работе с общественно-
стью администрации Инду-
стриального района. Они ото-
брали десять лучших номе-
ров, представленных творче-
скими коллективами района, 
которые и стали основой кон-
церта.  

Гости заполнили весь зал 
общественного центра. Веду-
щий предоставил слово заме-
стителю главы района Егору 
Марковичу Амоше, который по-
благодарил организацию ВОИ 
за проведение столь масштаб-
ного мероприятия и пожелал 

ей новых проектов. Затем вы-
ступила председатель Совета 
ветеранов района Ольга Мара-
товна Березовская, говорившая 
о необходимости внимания к 
каждому человеку. 

Первым на сцену был при-
глашен коллектив ветеранов 
«Задорный Нагорный» из ТОС 
«Нагорный-1», которым руко-
водит Владимир Алексеевич 
Несен. Авторская песня, кото-
рую они исполнили, была по-
священа юбилею района. За-
тем вышел хор ветеранов «Со-
звездие», представляющий ТОС 
«Черняевский». «Гляжу на Русь 
— и восхищаюсь, ее прекрасней 
в мире нет...» – звучало со сце-
ны.

Концерт вели председатель 
Индустриальной организации 
ВОИ Виолетта Николаевна Бе-
режных и сотрудник организа-
ции Василий Кардаков. Боль-
шая часть зрителей сидела в 
креслах, но были и те, кто в ин-
валидной коляске. У других на 

полу лежали костыли. Гости хо-
тели петь и слушать, поэтому 
пришли, хотя не всем это было 
сделать просто. 

Ведущие объявили, что вы-
ступает ансамбль «Вечора» из 
ТОСа «Качаловский» под руко-
водством Галины Петровны Го-
стюхиной. Коллектив предста-
вил две песни. Первая была по-
священа родному району, вто-
рая — России.  

Ансамбль «Созведие-мо-
дерн» – это четыре элегант-
ные женщины, руководит ими 
Тать яна Васильевна Бахматова. 
Они исполнили известную пес-
ню «Тополя, тополя, в город мой 
влюбленные...» 

Многие, наверное, вспом-
нили в эту минуту  свою моло-
дость, пору любви и романти-
ки. Большинство гостей было в 
зрелом возрасте, который объ-
единяется общим прошлым, 
схожими взглядами на жизнь и 
песнями, которые они помнят и 
поют не только по праздникам. 

Уже 25 лет исполнилось 
хору «Балатовские сударуш-
ки», созданному при Инду-
стриальной районной органи-
зации ВОИ, которым руково-
дит Владимир Валентинович 
Бобров. Женщины взошли на 
сцену, как утренняя заря — все 
в красном. «Нету города луч-
ше, чем мой город родной...» – 
зазвучало со сцены.  «Молод-
цы!» – ответили из зала, когда 
исполнение закончилось. Все 
аплодировали. 

Людмила Калашникова, 
следующий участник концер-
та, не смогла выступить по ува-
жительной причине, но орга-
низаторы нашли выход — гости 
с удовольствием прослушали 
аудиозапись песен в ее испол-
нении. 

Всех удивила юная испол-
нительница Диана Дороще-
нок из Центра детского твор-
чества «Сигнал». Она солистка 
ансамбля «Пермская барабуш-
ка». Педагог коллектива Але-
на Шляпникова. Аккомпаниро-
вал на баяне педагог-концерт-
мейстер Александр Кунгурцев: 
«Умывает красно солнышко 
руки теплые в росе...»

А завершил концерт тот же 
творческий коллектив «Задор-
ный Нагорный», что открывал 
его. «Живи, страна, необъятная 
моя Россия!» – подхватили го-
сти. 

И еще одну песню зал ис-
полнил хором: «Вот цветет ка-
лина в поле у ручья...»

«Это мое первое столь боль-
шое мероприятие, – призна-
лась председатель Индустри-
альной организации ВОИ Ви-
олетта Бережных, – поэтому 
очень волновалась. Мы стара-
лись, и, кажется, у нас получи-
лось».

Юрий АСЛАНЬЯН

МНОГО ЗОЛОТА И СЕРЕБРА
10 ноября  2022 года в посёлке Садоягодное состоялся X фестиваль спорта 

и творчества для людей с инвалидностью и лиц с ограниченными возможностями 
здоровья на базе ФКПОУ «Кунгурский техникум-интернат». Команда спортсменов 

от Кишертского района первый раз приняла участие в этом мероприятии 
Цели  X фестиваля спорта инвали-

дов формулируются так: пропаганда па-
ралимпийского и сурдлимпийского дви-
жения, привлечение людей с инвалидно-
стью и лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья к систематическим заня-
тиям спортом и адаптивной физической 
культурой,  адаптация и интеграция лю-
дей с инвалидностью и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья в обще-
стве, укрепление дружеских и спортивных 
связей между муниципальными террито-
риями и учреждениями, взаимодействую-
щими с людьми с инвалидностью и лица-
ми с ограниченными возможностями здо-
ровья, привлечение внимания к учебному 
заведению и организация профориента-
ционной работы среди людей с инвалид-
ностью и лиц с ОВЗ.

Наша команда приняла участие в спор-
тивных соревнованиях, которые проводи-
лись в личном зачете по видам:

– пауэрлифтинг (юноши – 30 кг, девуш-
ки – 20 кг),

– армрестлинг (правая рука),
– динамометрия,
– дартс (набор очков – три подхода по 

три броска),
– прыжок в длину с места (3 попытки),
– броски в баскетбольное кольцо 

(5 бросков).
Кроме прочего, надо было принять уча-

стие в выставке декоративно-прикладного 
творчества, куда принимались работы из 
различных материалов: глины, гипса, кам-
ня, ткани, соломы, лозы, бересты, дерева. 
Работы должны быть готовы к экспониро-
ванию, иметь этикетаж, содержащий на-
звание изделия, технику исполнения, дату 

исполнения, ФИО автора, наименование 
территории.

Трое человек из нашей команды при-
няли участие в этом творческом конкур-
се. Бушмакова Татьяна Семеновна предста-
вила картины, Сидорова Любовь Алексан-
дровна – поделки из пробок, Худяков Ни-
колай Анатольевич – фотографии.

 Домой наша команда привезла шесть 
медалей: 3 золота, 2 серебра  и бронзу.

Пять медалей взяла Любовь Сидоро-
ва: пауэрлифтинг – золотая медаль, арм-

рестлинг – золотая медаль, динамометрия 
–  золотая медаль,  дартс – серебряная ме-
даль, броски в кольцо –  бронзовая медаль.

Анатолий Шамарин за динамометрию 
получил серебряную медаль.

Будем надеяться, что в следующем году 
с этого фестиваля спорта привезем  еще 
больше золотых медалей.  

Николай ХУДЯКОВ,
председатель 

Кишертской организации ВОИ. 
Фото автора

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

Любовь Сидорова в армрестлинге. Момент борьбы

Выступает ансамбль «Вечора»

ПРОСТО СТО!
7 ноября 2022 года 

исполнилось сто лет 
со дня основания 

Пермской 
государственной 

художественной галереи 
В программу мероприя-

тий, посвященных празднова-
нию этого события, входит про-
ект «СТО», состоящий из трех 
выставок. Среди ее экспонатов 
оказалась античная керамика, 
редкие иконы и предметы цер-
ковного облачения, художе-
ственное стекло, живопись, гра-
фика и многое другое.

18 ноября в ДК им. Солдато-
ва состоялась премьера фильма 
«На пороге нового века». Кино-
картина, режиссерами которой 
стали Борис Караджев и Оль-
га Аверкиева, рассказала зрите-
лям историю галереи с момен-
та основания и до наших дней. 
Ключевой фигурой ленты, ра-
зумеется, был создатель гале-
реи Николай Серебренников, а 
о ее значимости, обширной кол-
лекции (на данный момент чис-
ленность фондов составляет 
более 51-й тысячи экспонатов) 
в фильме повествовали дирек-
тор Государственного Эрмита-
жа Михаил Пиотровский и руко-
водитель Русского музея Влади-
мир Гусев.

Основными действующи-
ми лицами фильма, работа над 
которым велась более полуто-
ра лет, стали сотрудники гале-
реи. В нем собраны их рассказы 
и воспоминания, кадры с подго-
товкой и проведением выставок 
и, конечно же, кадры со строй-
площадки, где в настоящее вре-
мя возводится новое здание уч-
реждения. Оно будет располо-
жено на территории завода им. 
Шпагина, объект будет сдан в 
2023 году.

За свою вековую историю 
Пермская государственная ху-
дожественная галерея заслу-
женно стала визитной карточ-
кой нашего города. Среднее ко-
личество посетителей в год со-
ставляет 113 800 человек, среди 
них немало людей с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Для этой категории граждан 
музей регулярно открывает вы-
ставки, позволяющие «не таким, 
как все» легче интегрироваться в 
общество, проявить себя и быть 
ближе к искусству. Так, 7 августа 
этого года в залах русского ис-
кусства Пермской государствен-
ной художественной галереи 
открылась тактильная экспеди-
ция для слепых. Это оказалось 
возможным благодаря победе в 
конкурсе «Особый взгляд» бла-
готворительного фонда «Искус-
ство, наука и спорт».

Отмечу, что согласно прика-
зу Министерства культуры РФ 
№ 2803 от 16 ноября 2015 года, 
детям со всеми видами инва-
лидности полагается бесплат-
ное посещение учреждения, 
включая сопровождающего, 
а также взрослым инвалидам 
первой, второй и третьей групп. 
Полный перечень категорий 
граждан, которым полагается 
данная льгота, можно посмо-
треть на его официальном сай-
те: https://permartmuseum.ru/

Сто лет в истории. За это вре-
мя Пермская галерея обрела 
статус одного из самых ярких 
художественных музеев нашей 
страны, а его сотрудники суме-
ли приобщить к искусству каж-
дого, и широкая аудитория по-
сетителей – лучшее тому дока-
зательство. 

Анна ЧУДИНОВА
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ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца

НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

ЦЕНУ ПОДПИСКИ НУЖНО 
УТОЧНЯТЬ В ПОЧТОВЫХ 

ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ  

ЗОЛОТОЙ ТИГР 
Олег Сергеев из Лысьвы в сентябре 2022 года стал лучшим на чемпионате мира 

по пауэрлифтингу и силовым видам спорта «Золотой тигр XVI» в трёх видах 
жима штанги. О пути к этим победам он рассказывает сам

ОТ СТАЛИ И ТИТАНА 
К ЖЕЛЕЗУ

Я работал слесарем-ре-
монтником в штамповальном 
цехе Лысьвенского металлур-
гического завода. Тогда мне 
было 22.

13 августа 2010 года про-
водил ремонтные работы на 
прессе. Оператор по своей не-
внимательности включил его 
в работу. В итоге я оказал-
ся сдавленным. Спинной мозг 
повредился осколками по-
звонков, сломаны 12-й груд-
ной и первый поясничный по-
звонки, ребра на правой сто-
роне лопнули и повредили 
внутренние органы. В основ-
ном печень и правое легкое. 
Диафрагма лопнула.

Неудивительно, что врачи 
сомневались, выживу ли я. Но 
я выжил. Прибыл нейрохирург 
из  Перми и установил сталь-
ную пластину на позвоночник. 
После трех дней комы я зады-
шал сам, без аппарата ИВЛ, и 
начал приходить в себя. Ле-
жать на таких пластинах было 
ужасно дискомфортно, хоть и 
обложенным подушками. Ме-
сяца через два заметил, что 
есть движение в ногах, шеве-
лил пальцами, когда захочу.

Но пластины были уста-
новлены неправильно. 1 дека-
бря мне сделали вторую опе-
рацию. Поставили титановые 
пластины, которые даже не 
ощущаются. Однако при по-
вторном хирургическом вме-
шательстве движение ног 
пропало абсолютно. Его нет и 
по сей день.

В 2011 году вступил в Лысь-
венское общество инвалидов, 
стал общаться с ребятами на 
колясках. Полностью поме-
нялось мировоззрение. На-
чал искать себя, пробовал все  
– гонки на колясках, дартс. 
Главным было делать хоть 
что-то. Стал ходить качаться в 
зал штанги. Мой вес на тот мо-
мент был чуть больше 50 кг.

Личного тренера у меня  
тогда не было, как и сейчас 
нет. Приходилось все зна-
ния черпать из Интернета, 
действовать методом проб и 

ошибок. Почему не нашлось 
тренера? Наверное, потому 
что это большая ответствен-
ность и тут нужны знания ра-
боты с людьми с ограничени-
ями по здоровью. А  я первый 
колясочник в Лысьве, кто на-
чал заниматься с железом.

В Интернете увидел ребят 
на креслах-колясках, занима-
ющихся культуризмом. Дико 
загорелся этой идеей и спи-
сался с ними. Культуристами 
на инваколясках занималась 
только Федерация бодибил-
динга в Самаре. В конце 2012 
года президент этой федера-
ции пригласил меня на чемпи-
онат России в Казань, который 
проходил 11 мая 2013 года, и я 
согласился.

В это время нажил первый 
пролежень, который перетек 
в остеомиелит, и залечил я все 
эти болячки только через пять 
лет в Новокузнецкой клинике. 
Знать бы про нее раньше...

Но тем не менее в 2013-м 
едем с отцом на чемпионат 
России – и я его выигрываю. 
Как я там победил? До сих 
пор не верится, но я оказался 
«суше» и лучше других ребят. 

ПУТЬ 
К ЗОЛОТУ

Стал готовиться к Откры-
тому чемпионату по культу-
ризму в  Латвии. Но поездка 
упиралась в финансовый во-
прос.

Как инвалиду участвовать 
в соревновании за границей? 
На его пенсию? Или на пенсию 
родителей? Пробовал найти 
спонсоров – все бесполезно. 
Взял микрокредит, оформи-
ли визы с отцом и полетели. 
Очень удивило радушие лат-
вийцев.

В аэропорту нас встретил 
президент латвийской Феде-
рации бодибилдинга Юра Гу-
цан. Федерация оплатила нам 
проживание и завтраки в го-
стинице, а после соревнова-
ний проводила до аэропорта.

На турнире в Латвии в 2014 
году я стал вторым, а абсолют-
ным победителем – Алексей 
Петкевич. Уровень латвийских 

атлетов заметно отличается 
от наших. Если я на «самоде-
ятельности», то с Лехой рабо-
тают аж несколько тренеров и 
спортивный врач.

2015 год был богат на по-
беды. День своего рождения 
встретил на  Открытом чемпи-
онате России по бодибилдин-
гу Федерации WFF в Самаре, 
заняв там первое место.

В мае этого же года был 
турнир по культуризму в Каза-
ни, там тоже первое место. 

В 2016 году снова первое 
место на Открытом чемпио-
нате Казани по культуризму. 
Потом второе место на чем-
пионате мира «Золотой тигр–
2016».

10 июня 2017 года поехали 
с отцом в Сочи. В Лоо прохо-
дил Гран-при России по куль-
туризму KAKAULINA CLASSIC, 
там занял первое место.

29 сентября 2017 года на 
чемпионате мира «Золотой 
тигр» участвовал в жиме лежа 
– занял третье место, выжав 
90 кг при собственном весе  в 
65 кг. А  на следующий день, 
30 сентября, стал вторым по 
культуризму.

ОПЕРАЦИИ
Тренироваться стал в дру-

гом зале, все так же самосто-
ятельно. 2018 год оказался пу-
стым на спортивные достиже-
ния, потому что меня сильно 
«высушил» остеомиелит. Из-
за двух незаживающих про-
лежней на ягодицах в любой 
момент могло быть зараже-
ние крови.

Не знаю, сколько бы я про-
тянул, если бы не списался с 
клиникой в городе Новокуз-
нецке.

Пришел вызов, и поехал я в 
Кемеровскую область залечи-
вать раны. За один день сдал 
все анализы, а на следующий 
меня уже прооперировали. 
Зашили один пролежень, че-
рез месяц – второй, еще через 
месяц отправили домой в ле-
жачем положении.

Еще месяц нужно было ле-
жать дома, садиться раньше 
не разрешалось – швы мог-
ли разойтись. После залечи-

вания остеомиелита начал ра-
сти вес, мышечная масса.

Снова начал тренировки на 
жим лежа в пауэрлифтинге.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
И уже в 2019 году на чемпи-

онате по пауэрлифтингу Рос-
сии в Тюмени я занял первое 
место, выжав 100 кг в весо-
вой категории до 75. Следом 
был Кубок Урала и Сибири. За-
нял там первое место в «рус-
ском жиме» и второе место – 
в «классическом жиме».

В 2020 году успел выучить-
ся и получить права на вожде-
ние автомобиля. Но корона-
вирус спутал все планы. Когда 
залы закрылись, стал трени-
роваться в домашних услови-
ях. Жал самодельную штангу 
в гараже. Конечно, это не пол-
ноценные тренировки в зале, 
но лучше хоть что-то, чем ни-
чего.

Первым после возвраще-
ния к нормальной жизни стал 
чемпионат мира «Золотой 
тигр», проходивший в Екате-
ринбурге в 2020-м. Выжал 95 
кг, сотня не далась. Но занял 
первое место.

Чем мне нравятся соревно-
вания по жиму лежа? Там всег-
да есть конкуренция, всегда 
много участников. Выступил 
17 октября в Перми на Кубке  
Прикамья, заняв первое место. 

7 ноября 2020 года при-
вез из Екатеринбурга с турни-
ра «ГАНТЕЛЯ XI: Евпатий Ко-
ловрат» два первых места за 
«русский жим» и «классику».

В 2021 году снова занял 
первое место  на чемпионате 
мира «Золотой тигр» в Екате-
ринбурге.

В этом году на мировом 
чемпионате «Золотой тигр 
XVI» завоевал золото в дис-
циплинах «жим лежа»; «рус-
ский жим/жим 35 кг»; «на-
родный жим/жим ½ соб-
ственного веса». К 25 дека-
бря планирую быть в Санкт-
Петербурге на турнире по па-
уэрлифтингу. 

Если не отменят, даст бог, 
выступлю. Постараюсь улуч-
шить свой результат.

Олег СЕРГЕЕВ

БИЛЬЯРД: 
СВОБОДНАЯ 

ПИРАМИДА И ПУЛ8
5 ноября 2022 года в биль-

ярдном клубе СК им. В. П. Суха-
рева (г. Пермь) состоялся спор-
тивный праздник по бильярд-
ному спорту среди инвалидов 
Пермского края в рамках VII 
этапа  XII Пермского краево-
го паралимпийского спортив-
ного фестиваля под девизом: 
«Трудностей не боимся – по-
бедами гордимся!».

Соревнования прошли в 
рамках федерального проек-
та «Единая страна – доступ-
ная среда» и регионального 
проекта «Краевой паралим-
пийский фестиваль» партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Соревнования состоялись 
при поддержке Министерства 
физической культуры и спорта 
Пермского края, Центра спор-
тивной подготовки Пермско-
го края, Спортивно-адаптив-
ной школы Паралимпийского 
резерва, Комитета по физиче-
ской культуре и спорту адми-
нистрации города Перми и Ре-
гионального отделения Пара-
лимпийского комитета России 
в Пермском крае, а также на-
ших добрых партнеров, друзей 
и благотворителей.

В соревнованиях принял 
участие 101 спортсмен-инва-
лид  из 16 муниципальных тер-
риторий Пермского края: Пер-
ми, Кизела, Пермского муни-
ципального округа, Красно-
камска, Ординского района, 
Кунгура, Бардымского района, 
Губахи, Верещагинского рай-
она, Чайковского, Чусового, 
Ильинского городского окру-
га, Лысьвы, Большесосновско-
го района, Добрянки, Нытвы.

К соревнованиям были до-
пущены спортсмены-инвали-
ды в возрасте от 18 до 65 лет по 
следующим медицинским ка-
тегориям: с поражением слу-
ха, общее заболевание и пора-
жение опорно-двигательного 
аппарата (церебральный па-
ралич, колясочники, ампутан-
ты).

Согласно регламенту со-
ревнований, мужчины состя-
зались в свободной пирамиде, 
а женщины – в игре «ПУЛ8».

Для новичков был ор-
ганизован мастер-класс по 
игре в бильярд сотрудника-
ми биль ярдного клуба СК им. 
В. П. Сухарева, мастерами по 
бильярдному спорту.

Каждый победитель и при-
зер соревнований за 1-е, 2-е, 
3-е места в своей медицинской 
группе был награжден меда-
лью, дипломом и ценным при-
зом, а также состоялось на-
граждение по спортивным но-
минациям.

От спортсменов-инвали-
дов сердечно благодарим всех 
партнеров и благотворителей 
за поддержку и помощь в ор-
ганизации и проведении со-
ревнований!

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА,
заместитель председателя 

РО ООО «ВФСЛ с ПОДА» 
в Пермском крае 
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ВЫ ПОЕДЕТЕ НА БАЛ?
Поверьте, каждая девочка мечтает побывать на балу. И, услышав такой вопрос, конечно,  ответит: да!  

Впрочем, и мальчики, наверное, – тоже. Есть балы особенные, инклюзивные, где вместе танцуют люди 
с инвалидностью и партнёры-волонтёры

17 ноября в Перми впервые 
прошел Осенний инклюзивный 
бал, который собрал более 100 
участников и зрителей. Волне-
ние и трепет, романтика и вос-
торг…  Взгляды, улыбки, блеск и 
счастье в глазах.

Галантные кавалеры при-
глашают дам на первый торже-
ственный танец-шествие  – по-
лонез.  Бал начинается… Поло-
нез сменяется вальсом. Потом 
звучит озорная полька. Семь 
танцев разных времен и эпох 
кружили участников бала.

Красивым финальным ак-
кордом стала песня, которую ис-
полнили все участники:

«Бал инклюзивный, 
горящие свечи,
Сердец, что зажглись 
в этот сказочный вечер!
Шлейф вдохновенья, 
романтика встречи,
Накинула осень 
всем счастье на плечи!
Счастье свое 
мы разделим друг с другом,
Пусть станет оно 
тем спасительным кругом,
Где кружатся в вальсе 
целую вечность
Вера... Надежда... Любовь...
Человечность».
Здесь каждый был прекра-

сен. Каждый создавал этот бал 
своим желанием проявляться, 
раскрываться, танцевать.

Кажется, что трудно пере-
дать словами атмосферу этого 
волшебного вечера. Все же да-
вайте попробуем это сделать.

Светлана Иванова, участни-
ца бала (ДЦП):

«Бал, настоящий бал! Ис-
полнилась моя мечта! Краси-
вый зал, залитый светом, му-
зыка, танцующие пары, счаст-
ливые лица… 17 ноября прошел, 
пролетел, протанцевал Пер-
вый городской инклюзивный бал. 
Он промчался, как одно счаст-
ливое мгновение, перевернув все 

в душе. Я читала о таком у на-
ших классиков и всегда думала, 
что это бывает где-то, не со 
мной. Но вот я, как голубое об-
лако, скольжу в вальсе, высту-
паю в полонезе, кружусь в поль-
ке. Это – восторг!» 

Светлана Филиппова, участ-
ница бала (ДЦП): 

 «После бала чувствую себя 
Золушкой и Наташей Ростовой 

одновременно! Столько эмоций 
и мыслей… наслаждалась про-
исходящим, впитывала эмоции. 
Вы не представляете, какой это 
кайф видеть,  как незнакомые 
люди сходятся в танце и начи-
нается процесс трансформации 
в прекрасных бабочек. А наши 
волонтеры! Перми реально по-
везло, что тут живут такие 
замечательные люди! Столько 

поддержки, заботы, помощи и 
все без унижающей жалости – 
это дорогого стоит. И для меня 
это бесценно!» 

Елизавета Медведева, хоре-
ограф проекта:

«В моей профессиональной 
практике есть несколько ин-
клюзивных танцевальных про-
ектов. И сейчас она пополни-
лась Осенним инклюзивным ба-
лом. Первым в Перми и Перм-
ском крае! Внутри трепет и 
гордость за всех причастных к 
этому торжеству. Самое цен-
ное, что в танце мы учимся по-
нимать друг друга без слов. На-
ходить и выстраивать кон-
такт со своим партнером. Мы 
учимся видеть и творить кра-
соту и нести ее своим танцем 
в мир. Танцующий – значит, 
счастливый!» 

Арина Кетова, танцующий 
волонтер проекта: 

«Это был невероятный 
опыт как для меня, так и для 
Саши. Я очень рада, что смог-
ла исполнить ее мечту, побыть 
в роли принцессы. Исполнить 
чью-то мечту – это совсем не 
сложно».

Осенью 2023 года Пермь бу-
дет встречать второй инклюзив-
ный бал.

Хочется верить, что это ста-
нет доброй и красивой традици-
ей для многих людей.

Елена ЛАЧКОВА, 
креативный 

руководитель проекта. 
Фото Ольги РЯБОВОЙ

«ЗЕЛЁНАЯ КАРЕТА» 
СНОВА В ПУТИ

За 15 лет своей твор-
ческой деятельности во-
кальный коллектив «Зе-
леная карета» при ПКО 
ВОИ исколесил с концер-
тами почти весь Перм-
ский край и даже до Мо-
сквы добрался. И вот со-
всем недавно благода-
ря участию в фестивале 
творчества, проводимого 
Соликамской городской 
организацией ВОИ, поя-
вился новый творческий 
коллектив при ПКО ВОИ, 
который решил продол-
жить традиции первой 
«Зеленой кареты».

Большая сцена, хо-
рошие микрофоны, до-
брожелательный зритель 
произвели на участни-
ков новой «Зеленой каре-
ты» огромное впечатле-
ние. Все загорелись жела-
нием совершенствовать 
свое мастерство. За одну 
поездку ребята смогли 
почувствовать единение 
друг с другом. Этому спо-
собствовала и песня «По-
священие карете», напи-
санная в 1998 году участ-
ником еще того ансамбля 
Николаем Федониным. В 
ней отразилось главное 
предназначение «Зеле-
ной кареты»: 

«И снова едет на 
край света ваш друг «Зе-

леная карета», свои вам 
души открывая, недуги 
песней исцеляя».

Желание поделиться 
своим творчеством по-
могает ребятам на крес-
лах-колясках, которых в 
коллективе уже пятеро, 
преодолевать трудности, 
чтобы попасть на репе-
тицию, ведь они добира-
ются из Закамска, Лоба-
ново, Фермы. Творческие 
способности участников 
развиваются в разных на-
правлениях. Кто-то чита-
ет стихи, кто-то пытается 
актерски обыграть пес-
ню, кто-то придумывает 
костюмы, кто-то танцует 
на коляске. Практически 
всегда в концертах «Зе-
леной кареты» участвуют 
трое наших волонтеров, 
которые помогают петь 
и играют на гитаре. Они 
уже стали своими, и на 
них можно положиться.

На этот раз нас жда-
ли в ВОИ г. Верещагино. 
Выступление было при-
урочено к декаде инва-
лидов и началось с ви-
зитной карточки «По-
священие карете», кото-
рую исполняют все три-
надцать участников кол-
лектива. Эмоциональ-
но звучат дуэты «Любовь 
моя» и «Вместе и навсег-

да» в исполнении Сер-
гея Екименко и Людми-
лы Меньшиковой. Очень 
трогательным оказался 
дуэт, исполненный На-
тальей Хрусталевой с 
танцевальным оформ-
лением Вячеслава Ко-
ролева на коляске. Вдох-
новенное исполнение 
песни «Берега» ансам-
блем «4К», ребятами на 
креслах-колясках Его-
ром Алимовым, Викто-
ром Колобовым, Серге-
ем Екименко и Вячесла-
вом Королевым, сопро-
вождалось громкими 
аплодисментами. 

Некоторые песни тро-
гают людей до глуби-
ны души – такие как «Ро-
димый дом» в исполне-
нии Анфисы Бурдиной и 
«Очарована» в исполне-
нии Константина Ланце-
ва. Просто невероятно, 
как зал воспринял почти 
забытую песню «Голуб-
ка», представленную пре-
красной половиной кол-
лектива. Браво!

Какое же это счастье, 
когда можешь поде-
литься своими чувства-
ми и эмоциями, а в ответ 
слышишь овации и при-
знательность!

Хочется поблагодарить 
председателя Верещагин-
ской городской организа-
ции ВОИ Инну Андреевну Ка-
дочникову за хорошую орга-
низацию концерта и теплый 
прием. А также Пермскую 
краевую организацию ВОИ 
за заботу, понимание нужд 
коллектива «Зеленая каре-
та», говорим спасибо за пре-
доставленный транспорт для 
поездки в Верещагино.

А «Зеленая каре-
та» ждет новых поездок, 
чтобы дарить радость 
людям.

Людмила 
МЕНЬШИКОВА

ГДЕ РОЖДАЮТСЯ 
ДЕДЫ МОРОЗЫ?

Дом культуры села Лобаново собрал участников 
«Тёплого проекта», реализуемого в Пермском районе 

«Теплый проект» был 
призван в очередной раз 
напомнить окружающим о 
необходимости заботы, по-
мощи и милосердия к тем, 
кому чуть сложнее прихо-
дится в жизни. Так с тепло-
той и заботой за волшебные 
спицы взялись рукодельни-
цы-мастерицы и за два ме-
сяца связали 53 манишки 
для детей с инвалидностью 
Пермской районной орга-
низации ВОИ. На средства 
гранта была закуплена пря-
жа, карнавальные костюмы 
Деда Мороза и Снегурочки 
и сладости для детей.

18 ноября в России отме-
чается день рождения Деда 
Мороза. И наши особен-
ные дети собрались со все-
го района, чтобы поздра-
вить дедушку. Они подго-
товились заранее и привез-
ли в дар дедушке прекрас-
ные стихи, чудесные подел-
ки и открытки. Дед Мороз 

был приятно удивлен, ведь 
он привык дарить подарки, 
а не получать. Он рассказал 
ребятам секрет: «Один бы я 
никогда не справился со сво-
ей миссией. По всему свету у 
меня есть чудесные помощ-
ники, такие есть и в вашем 
районе – это Марьи-искус-
ницы, рукодельницы. Они 
своими руками сделали для 
вас подарки. Это теплые 
манишки, которые будут 
вас согревать долгой и хо-
лодной зимой. А я лишь не-
много подсластил ваши по-
дарки». 

Дети были в восторге! 
Надеемся, что они долго 
будут согреваться этим те-
плом. А те, кто не смог при-
быть на праздник, без по-
дарка не останутся. Дедуш-
ка Мороз и Снегурочка обя-
зательно навестят их дома.

Огромную благодар-
ность выражаем всем на-
шим помощникам и бла-

готворителям, оказавшим 
помощь в реализации «Те-
плого проекта»: рукодель-
ницам из первичных яче-
ек ВОИ «Юго-Камский», 
«Лобаново», Песьянки, Ко-
яново, храма А. Невско-
го (с. Лобаново); админи-
страции Пермского муни-
ципального округа за пре-
доставление транспорта; 
коллективу Лобановского 
дома культуры за атмосфе-
ру праздника и гостепри-
имство; ООО «Хлебозавод 
«Кондитер 8» за сладости 
к чаю; Ходжазоду Х. М. за 
спелые и сочные фрукты; 
типографии «Здравствуй» 
за подарочную упаковку, 
логотип проекта и сладо-
сти к чаю.

Вот так рождаются 
Деды Морозы. И пусть их 
будет много по всему све-
ту, ведь вместе мы сможем 
больше!

Людмила МЕНЬШИКОВА

Традиция инклю-
зивных балов берет 
начало в Самаре, где 
они проводятся с 2014 
года. Балы проводят-
ся и в других городах 
России: Москве, Ярос-
лавле, Кемерово и пр. 
Весной 2021 года Еле-
на Лачкова и Светлана 
Шергина стали участ-
ницами XII Самарско-
го инклюзивного бала. 
Они были так вдох-
новлены, что роди-
лось желание прове-
сти такой бал в нашем 
городе.

Проект Осеннего 
инклюзивного бала к 
300-летию Перми ре-
ализуется при под-
держке Фонда грантов 
губернатора Пермско-
го края / ФГГ и Пермь– 
300. Готовимся к юби-
лею вместе!

Организация ме-
роприятий осущест-
вляется при под-
держке Фонда со-
циального развития 
«СЧАСТЬЕ ЗДЕСЬ».
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МОЙ ВЫБОР – 
В ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ 
И НА ТВОРЧЕСКОМ КОНКУРСЕ
В Пермском крае избирательные комиссии проводят не только честные и конкурентные выборы, 

но и такие же интересные творческие конкурсы
В результате прошедших выборов 

средняя явка избирателей составила 
21,16%, что соответствует средней много-
летней явке на муниципальных выборах 
в регионе. При этом традиционно мало-
мобильные граждане проявили более 
высокую активность – из них проголосо-
вало более 27% от внесенных в число из-
бирателей. 

Всего распределение мандатов на 
прошедших кампаниях с учетом основ-
ных и дополнительных выборов выгля-
дит следующим образом: 

из 104 мандатов 
«Единая Россия» получила 
91 мандат (87,5%), 
«Справедливая Россия – за правду» – 
6 мандатов (5,77%), 
самовыдвиженцы – 
4 мандата (3,85%), 
ЛДПР – 
2 мандата (менее 2%), 
КПРФ – 
1 мандат (менее 1%). 
Остальные партии не получили ман-

датов.
В ходе итогового заседания обще-

ственного штаба по наблюдению за из-
бирательным процессом эксперты, оце-
нивая все этапы кампании в регионе, 
единогласно выразили мнение, что вы-
боры–2022 прошли спокойно и без ка-
ких-либо серьезных нарушений.

В выборах, в тех территориях, где они 
проходили, маломобильные избирате-
ли поучаствовали. Но сразу же по их за-
вершении жителям края с ограниченны-
ми возможностями здоровья было пред-
ложено самим стать кандидатами – кан-
дидатами на победу в конкурсе творче-
ских работ «Мой выбор». Он уже в 11-й 
раз проводится Избирательной комис-
сией Пермского края совместно с регио-
нальными отделениями общественных 
организаций инвалидов.  

Впервые в этом году в ряде террито-
рий прошли муниципальные отборы луч-
ших работ для делегирования на регио-
нальный этап конкурса. Даже с учетом 
этого на беспристрастный суд краево-
го жюри было вынесено порядка 120 ра-
бот участников из большинства муници-
палитетов Прикамья.

Конкурс проводился в двух возраст-
ных категориях: до 21 года и старше 21 
года в номинации «Прикладная». На него 
принимались творческие работы деко-
ративно-прикладного характера, в том 
числе работы, выполненные в электрон-
ном виде: графика, фото, видео, рисунки, 
презентации и т. д.

 Направления работ авторы могли 
выбрать среди таких тем как  «Я – изби-
ратель!», «Молодежь и выборы», «Мой 
голос – мой выбор!», «Выборы в исто-
рии моей семьи», «Выборы в истории 
моей Родины», «2023 год – год 30-летия 
системы избирательных комиссий».

В категории до 21 года члены жюри 
приняли решение не присуждать первое 
место, второе место завоевала Мальцева 
Полина  за два рисунка на тему «Я – из-
биратель!» и «Мой голос – мой выбор!», 
на третьем месте Коротаева Дарья за по-
делки «Ангел-хранитель нашей России» 
и «Твоя линия жизни. Молодые люди вы-
бирают будущее, выбирают Россию» Обе 
победительницы представляют Горноза-
водский округ. 

Поощрительными премиями также 
награждены двое представителей Гор-
нозаводска: Мокрушин Тимур и Чер-
нухин Ярослав. Кроме того, поощри-
тельные награды получат Устаков Ни-
кита, Пономарева Ксения и Тетерлева 
Дарья из Кочевского округа, Боярши-
нова Ирина из Верещагинского округа, 
Урлапова Вероника из Октябрьского 
округа, Шмуратко Мария из Сивинско-
го округа, Толмачев Роман из Частин-
ского округа и Шмыкова Елизавета из 
Чусовского округа.

В категории старше 21 года первое 
место заняла Гуляева Елена, представ-
ляющая Кудымкарский округ, за рабо-
ту декоративно-прикладного характе-
ра на тему голосования слепых и слабо-
видящих «Все имеют права, все имеют 
возможности». Второе место комисси-
ей было принято не присуждать, а тре-
тье место получила Хамитова Галина из 
Октябрьского округа за работу в форма-
те диптиха «Мой выбор «Все будет хоро-
шо!» и «Выборы в городе Городце». 

Поощрительные премии в этой воз-
растной категории жюри решило вру-
чить Савину Павлу из Верещагинского 
округа, Щекиной Светлане из Кунгурско-
го округа, Дурновцевой Надежде из Ча-
стинского округа, Якушевой Анне из Чер-
дынского округа и Сторожевой Ирине из 
Юсьвинского округа.

Избирательная комиссия Пермского 
края выражает всем тем, кто представил 
на конкурс свои работы, большую при-
знательность за проявленный творче-
ский подход. 

Всегда рады видеть читателей газе-
ты «Здравствуй!» не только участниками 
конкурса «Мой выбор», но и участника-
ми выборов. 

Работа Елены Гуляевой (первое  место в категории старше 21 года)

Рисунок Полины Мальцевой (второе место в категории до 21 года)

Работа Дарьи Коротаевой  (третье  место в категории до  21 года)Работа Галины Хамитовой   (третье  место в категории старше  21 года)
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ВЕСТИ С МЕСТ 

БОЛЬШАЯ СОСНОВА
СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

РАЗДВИГАЯ ПРЕДЕЛЫ
От Москвы до этого города путь неблиз-

кий. Но выражение «как до Китая» тут не 
подходит. До Поднебесной-то как раз ру-
кой подать. А вот от столицы почти 8 часов 
самолетом до Благовещенска. Оттуда 6 ча-
сов поездом – и добро пожаловать в город 
Свободный. Когда-то Олеся мечтала от-
сюда уехать. Потому что чувствовала себя 
здесь инопланетянкой. Но жизнь изме-
нилась. А главное – изменилась она сама. 
Хотя в 38 лет еще ничего не поздно. Даже 
сменить ПМЖ.

КОШМАР НАЯВУ
Двенадцатилетняя Олеся была пра-

вильной девочкой:  старательна в учебе и 
неизменно вежлива. Мечта всех родите-
лей. Большие кофейного цвета глаза часто 
становились задумчивыми. Она любила ри-
совать, писала стихи, учила французский и 
грезила Францией. Даже дружила с насто-
ящей поэтессой. Они познакомились, ког-
да Олесе было 10 лет. Случайно, на улице. 
«В жизни может случиться несчастье, – го-
ворила Лариса Тимофеевна, человек веру-
ющий, – но все, что с нами происходит, для 
чего-то нужно…» Будто в воду смотрела.

Летние каникулы. Беззаботная пора. 
Олеся с 10-летним братом пошли встречать 
маму – ее рабочий день подходил к концу. 
«А слабо тебе на кране прокатиться?» – стал 
подначивать Витя сестру, когда они порав-
нялись с цехом строительной фирмы. Здесь 
располагался подъемный кран, на крючке 
которого любила болтаться местная детво-
ра. Кран представлял собой лебедку, закре-
пленную на потолочной балке. Вечно пья-
ный сторож присутствовал здесь лишь но-
минально. Брат не был примерным ребен-
ком, но его слова отчего-то задели Олесю. 
Воспитанная девочка подошла к сторожу за 
разрешением, который тут же куда-то про-
пал. Олеся раскачивалась, держась за крюк, 
когда услышала гул мотора и почувствова-
ла, что крюк быстро пошел вверх. Трос бы-
стро наматывался на лебедку. Брат лихора-
дочно жал на кнопки пульта управления и 
кричал, чтобы Олеся прыгала. Но пол стре-
мительно удалялся. Расстояние до него ста-
ло пугающе большим — и Олеся не реша-
лась разжать руки. Ее уносило все выше, 
пока не затянуло на балку. Последнее, что 
она слышала, – это хруст костей. Очнулась 
она на полу. Над ней склонилось искажен-
ное ужасом лицо брата. Вместо левой руки 
была зияющая рана, из которой хлеста-
ла кровь. Окровавленная правая рука без-
жизненно висела. Непостижимым образом 
искалеченная девочка поднялась на ноги 
и вышла на улицу, оставляя кровавую до-
рожку. Играющие рядом дети обернулись к 
ней. Кто-то вскрикнул. Кого-то стало рвать. 
«Дядя Саша, что теперь со мной будет?» – 
спросила Олеся, увидев знакомое лицо.  

Скорая помощь приехала только через 
полтора часа, хотя больница находилась в 
трехстах метрах от происходящего. Когда 
Олеся оказалась на операционном столе, ее 
кровопотеря составляла почти 50%. Неделю 
она пролежала в коме. Правую руку сохра-
нить не удалось. Вообще-то врачи не слиш-
ком верили, что пациентка останется жива, и 
готовили родителей к самому худшему. 

На волне общественного возмущения в 
строительную фирму нагрянула провероч-
ная комиссия. Нарушений не нашли. 

 «ДУРА, ЧТО ТЫ 
РУКАВА-ТО 

ВЫПУСТИЛА?»
Самым большим потрясением для Оле-

си стало поведение окружающих. От язви-
тельных реплик девочка сжималась, как от 
удара. «Первое время мне было настоль-
ко тяжело, что не передать. Было очень 
стыдно выходить на улицу. Все таращили 
глаза. А могли и спросить: «Дура, что ты 
рукава-то выпустила?» Но ни обиды, ни оз-
лобления, ни отчаяния не было. Наверное, я 
была готова ко всему – спасибо общению 
с Ларисой Тимофеевной. Она мне многое 
объяснила про жизнь и смерть». Напротив, 
случались у Олеси моменты радости – все-
таки жива! Брата она ни в чем не винит: «Он 
пережил сильное потрясение…» 

Лариса Тимофеевна познакомила Оле-
сю с прихожанами своей церкви. Через них 
трагическая история стала известна в Гер-
мании. Олесю пригласили на протезиро-
вание в Мюнстер. Левый протез был кос-
метический, правый – механический (био-
протез равен по стоимости дорогой ино-
марке и требует сервисного обслужива-
ния). «Там никто на меня не таращился и 
не задавал дурацких вопросов. А одна нем-
ка мне сказала: «Это еще вопрос, почему на 

тебя смотрят на улице. Может, потому, 
что у тебя глаза красивые!» Там меня нау-
чили многим бытовым вещам, а главное – 
верить в себя». 

И все-таки от протезов Олеся решила 
отказаться: «Очень уж они тяжелые». Она 
решила заставить ноги выполнять ручную 
работу. «Бабушка уже старенькая. Мама 
не может всегда быть при мне. Я долж-
на была стать самостоятельной». Это те-
перь Олеся может делать ногами почти все 
(камнем преткновения остаются пугови-
цы): почистить и нарезать картошку, нате-
реть сыр, одеться, причесаться и подкра-
сить глаза. А тогда потребовалось недю-
жинное терпение. Сама Олеся иронизиру-
ет: «Когда хочется есть, а рядом никого, 
еще и не такому научишься». Теперь быт 
налажен – Олеся уверенно хозяйничает на 
кухне, надев специальные перчатки,  зака-
занные в Китае, и усевшись поудобнее на 
высокий офисный стул. 

НА ПЕРЕПУТЬЕ
Окончив школу на дому и получив бес-

троечный аттестат, Олеся задумалась, вы-
бирая между лингвистом и художником. 
Ей нравились иностранные языки, но и без 
рисования она не представляла своей жиз-
ни. Чьи-то слова оказались решающими: 
«Лингвистов много, а художник, пишущий 
ногой, – штучный товар». После всего пе-
режитого желание рисовать, казалось, ста-
ло острее. Может быть, сработала психо-
логическая защита: уйти в себя, забыться в 
творчестве. Олеся пробовала рисовать, за-
жав карандаш или кисть зубами, но, увлек-
шись, с такой силой сжимала рабочий ин-
струмент, что он с треском ломался. 

В истории художественно-графическо-
го факультета Хабаровского педуниверси-
тета еще не было студентов, работающих 
ногой. Год до поступления  Олеся оттачи-
вала свое эксклюзивное мастерство в мест-
ной «художке». Необычная студентка заоч-
ного отделения, как и все остальные, к сро-
ку приезжала на сессии. Но в сопровожде-
нии помощника, которому оплачивали до-
рогу и питание из собственных средств. 
Обещанную индивидуальную программу 
занятий  ей так и не составили, но от начер-
тательной геометрии освободили. «Этот 
предмет для меня просто нереален», – за-
мечает Олеся. 

А потом студентка худграфа познакоми-
лась с программистом. Случилась любовь с 
традиционным продолжением. Олеся сме-
нила фамилию, став Матяш. Семейное гнез-
до молодые свили на съемной квартире. А 
спустя два года Олеся защищала диплом, 
будучи в разводе и в интересном положе-
нии. «Инициатором развода была я. Хоте-
ла облегчить человеку жизнь. Я видела, как 
ему тяжело в быту, как он стесняется по-
являться со мной в общественных местах. 
Для него большую роль играет чужое мне-
ние. Мы действительно любили друг друга, 
но ему, наверное, было рано брать ответ-
ственность за такие отношения. А вопроса 
– рожать или нет – у меня даже не возни-
кало. Конечно, рожать».  

Усталость и бессонные ночи. Все прео-
долимо, если ребенок желанный. Плачу-
щую Соню Олеся доставала из кроватки, 
как кошка котенка – зубами за пеленки. Но-
гами меняла памперсы и поила из бутылоч-
ки. Дети растут быстро. Вот уже Соня – уче-
ница. Ее первой учительницей стала мама: 
«Школа – это шаблон. Я хотела разви-

вать ребенка творчески». Сегодня 12-лет-
няя Соня параллельно с обычной школой 
учится в «художке». Много рисует. Мама 
ненавязчиво и профессионально подска-
зывает. Двух длинноногих нимф, взрослую 
– с точеной фигурой и юную светловоло-
сую  можно встретить в фитнес-зале. Соня 
помогает маме переодеться и поит водой. 
Сейчас мама с дочкой живут в просторной 
двушке, оплачивая только ЖКУ. А было вре-
мя, когда львиная доля Олесиной пенсии 
уходила на оплату тесной съемной квар-
тирки. Алименты приходили нерегулярно, 
и художница хваталась за любую возмож-
ность подработать: создание постеров и 
буклетов – уроки бывшего мужа, монтаж 
свадебных роликов и рекламы – мастер-
класс от знакомого телеоператора. Спаси-
бо соцсетям, давшим возможность прода-
вать картины за границу – на Западе особо 
ценится необычный способ их создания. 

Работы Олеси ушли в Германию, Фран-
цию, Швейцарию. Был заказ из Нью-Йорка. 
В России художница чаще их просто дарит. 
«Считаю, что большой художественной 
ценности мои картины пока не имеют. Мне 
еще надо расти», – скромничает Олеся, за-
нявшая второе место на конкурсе в Швей-
царии. В конкурсе принимало участие бо-
лее шестисот работ, выполненных «нож-
ным способом».  Картины Олеси выставля-
лись в Хабаровской альма-матер, в Благо-
вещенском краеведческом музее, в родном 
городе.  Работает она в технике большого 
мазка, затрачивая на создание картины от 
двух недель до месяца. Приамурье очень 
живописно, но выбраться на пленэр удается 
нечасто. Зато среди работ Олеси есть пей-
зажи Черноморья. Поездка эта дала двум 
художницам много творческого материала.

НЕОЖИДАННАЯ 
СЛАВА

В 2017 году после публикации статьи в 
местной газете на Олесю лавиной обруши-
лась слава: человек года в городе Свобод-
ном, человек номера «Амурская правда», 
почетный гость форумов и мероприятий 
разного масштаба… Спонсоры организова-
ли поездку в Европу. Возле Страсбургского 
кафедрального собора Олеся дала мастер-
класс, собрав заинтересованную толпу из 
граждан разных стран мира. А дождь благо-
деяний продолжал литься: администрация 
предоставила ей в долговременное пользо-
вание двухкомнатную квартиру до момента 
получения субсидии на приобретение соб-
ственных метров. Квартира, правда, тре-
бовала капремонта, но активно подключи-
лись неравнодушные земляки. Кто-то помог 
с приобретением стройматериалов, кто-то – 
с ремонтными работами. Молодой человек, 
пожелавший остаться инкогнито, подарил 
Олесе 8 туб красок (к слову, одна туба сто-
ит 400–500 руб.) и заказал картину по хоро-
шей цене. Теперь на улице Олесе приветливо 
улыбались и говорили комплименты. 

Есть у художницы еще один друг – авиа-
конструктор. Он живет на Западе и имеет 
необычное хобби – протезирование и раз-
работка приспособлений для инвалидов. 

«…Вот, удобный мольберт для меня 
сделал, специальную резинку для волос, 
другие бытовые вещи. Я для него подопыт-
ный кролик в самом хорошем смысле». 

Удивительно, как много успевает Олеся. 
Дистанционно она получила второе выс-
шее образование. Теперь у нее диплом пси-
холога. Ее опыт дает ей полное право учить 
людей жизни: «Жалость к себе и мнение 
окружающих – это первый «стоп» на пути 
к свободе. Большинство проблем у нас в го-
лове». Олеся мечтает работать в РЦ и по-
могать людям с помощью арт-терапии. Это 
направление как раз находится на стыке 
двух ее профессий. «Человеку важно найти 
цель, чтобы выйти из замкнутого круга». 
Олеся могла бы стать для кого-то путевод-
ной звездой, но платные курсы арт-терапии 
ей не потянуть. Для нее самой таким ориен-
тиром является легендарный астрофизик 
с одной работающей мимической мышцей 
– Стивен Хокинг. Люди очень нуждаются в 
тех, кто указывает им путь в запредельные 
пространства человеческих возможностей.

Три года назад Олеся пришла в танце-
вальную студию. Там удивились и предло-
жили ей направление shuffl  e, гдe задейство-
ваны только ноги. Руководитель  отмеча-
ет хорошую спортивную форму и растяж-
ку Олеси, без труда делающей шпагат. Ко-
нечно, и здесь не обошлось без авторской 
выставки. «Важно жить с радостью. Самое 
большое удовольствие – сделать то, что, по 
мнению других, ты сделать не можешь». 

Недавно от Олеси пришло известие: 
у нее родился малыш.

Мария ПАРШАКОВА

ДВЕ КОМАНДЫ 
Пасмурным ноябрьским  

утром  члены БРО ВОИ Сви-
риденков В. Н., Новокшонова 
Л. А., Копытова Г. В., Свириден-
кова Л. Л., погрузив в автомаши-
ну  необходимые  принадлеж-
ности  для проведения  спор-
тивного  соревнования по дарт-
су среди  инвалидов  детства, 
отправились в  село Черновское, 
что в 24  км от  Большой Сосновы.

Хотя  за окном автомобиля 
поздняя осень не  радовала  глаз, 
но  настроение  у  нас  было  при-
поднятое. Все-таки предстояла  
встреча с  интересными людьми. 

Подъехав  к  сельскому  дому  
культуры (СДК), мы увидели  пре-
красное  двухэтажное кирпич-
ное  здание, чистоту и порядок  
при  входе, это  означало – здесь  
работают  ответственные  люди.

Нас  встретили  председа-
тель  ячейки БРО ВОИ с. Чернов-
ское Сольцина Людмила Ана-
тольевна и  специалист СДК Ко-
жина  Ольга Борисовна, а также  
член  ячейки  Бортникова Фаина  
Михайловна.

Просторное помещение  тан-
цевального  зала вполне  подхо-
дило для  проведения спортив-
ного  мероприятия. А  вскоре  по-
дошли наши  спортсмены: Замо-
рина Ксюша, Косачев Максим, 
Кулаков Андрей. К сожалению, 
остальные  ребята не  пришли 
из-за  болезни.

Учитывая это,  мы  опреде-
лились: команда  № 1 – ребята, 
команда  № 2 – взрослые: Соль-
цина Л. А., Бортникова Ф. М., Но-
вокшонова Л. А.

После  небольшой  трени-
ровки начались  соревнования в  
метании дротиков.

 Я как  руководитель соревно-
вания, учитывая дефект броско-
вой  руки  Ксюши,  предложил  
для  нее  уменьшить  расстоя-
ние  для  броска  дротика. Жюри 
и  соперники согласились. Тут-то 
и началось настоящее соперни-
чество: глаза ребят загорелись,  
движения стали быстры, спор-
тивный азарт охватил  всех при-
сутствующих в зале – аплодис-
менты, возгласы – подсказки!

Мне  пришлось даже  утихо-
миривать  зал.

Жюри  в  составе Кожиной 
О. Б., Копытовой Г. В., Свириденко-
вой Л. Л. четко  оценивало  каж-
дый  бросок  участников. Затем, 
подведя  итоги  состязания ко-
манды  № 1, объявило  результа-
ты: Кулаков Андрей  набрал 69 оч-
ков – 1-е место, Косачев  Максим – 
44  очка – 2-е место, Заморина 
Ксения – 36 очков – 3-е место.

Мне  доверили  наградить  
участников медалями с вруче-
нием  дипломов  победителей.

После  чего  я поздравил  их  и  
сфотографировал  с  наградами. 
Надо  было  видеть, с  какой  гор-
достью и счастливыми  улыбка-
ми стояли  наши  награжденные  
участники. 

С  большим  интересом  ре-
бята  смотрели  на  состязание  
взрослой  команды. Восторг их  
был  неповторим.

По  итогам  1-е место  завое-
вала Бортникова Ф. М., 2-е  ме-
сто – Сольцина Л. А., 3-е – Но-
вокшонова Л. А. Поскольку   
команда  сформировалась  экс-
промтом,  ее  участники  были  
награждены  дипломами 1-й, 2-й 
и  3-й степени немного позднее.

В. Н. СВИРИДЕНКОВ, 
председатель 

Большесосновской районной 
организации ВОИ                           
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ЧЕРНУШКА

ДЕВУШКА 
С ХАРАКТЕРОМ 

Ещё в младенчестве Ане Кузнецовой поставили диагноз «детский церебральный 
паралич». Однако заболевание не  помешало её успешной самореализации 

Год назад девушка получила 
звание мастера спорта по арм-
рестлингу. А сегодня она окан-
чивает Московский финансо-
во-юридический университет 
по специальности «Уголовное 
право». Как ей все это удалось – 
мы готовы рассказать. 

НИЗКИЙ ПОКЛОН 
МАМЕ И ПАПЕ
Заболевание Анны – не 

врожденная аномалия. Ви-
ной всему   –  родовая травма, 
превратившая жизнь в сплош-
ную борьбу за место под солн-
цем. Ее воля – напоминание 
всем нам, «стандартным»  лю-
дям, что о личности в итоге су-
дят  по поступкам и  достиже-
ниям. Хотя да, все-таки отли-
чие есть: то, что для здоровых  
само собой разумеющееся, 
для нее – подвиг. Девушка до 
сих пор учится управлять сво-
им телом, чтобы оно было по-
мощником на пути к успеху, а 
не помехой. 

Аня не скрывает, что очень 
многим обязана своим родите-
лям. Именно они, когда врачи и 
педагоги поставили на малыш-
ке крест, все силы направили на 
то, чтобы их доченька могла ве-
сти полноценную жизнь. И это 
при том, что у них  к тому време-
ни уже было  двое детей. Мама 
Ани даже научилась азам мас-
сажа и лечебной физкультуры, 
чтобы девочка начала передви-
гаться самостоятельно. Она же 
обучила Анечку прикладному 
творчеству, направленному на 
развитие мелкой моторики. Не 
оставался в стороне и папа: сам 
лично рисовал на ткани фигур-
ки, закреплял в пяльцах, чтобы 
дочка могла вышивать. 

Тот период, пожалуй, для 
Анны был одним из самых 
счастливых, ведь она еще не 
оценивала ограничения соб-
ственного тела глазами окру-
жающих, не знала, что не та-
кая, как они. Главное – девочка 
купалась в любви своей семьи. 

Жили Кузнецовы в поселке Сим 
Соликамского района, где Аня, 
которая передвигалась тогда 
на кресле-коляске, поступила в 
первый класс. 

А потом ее мир перевернул-
ся: после смерти бабушки се-
мья переехала в Соликамск. В 
школу ребенка с ДЦП не взя-
ли, испугались ответственно-
сти. Несколько лет Анюта была 
на домашнем обучении, пока 
ее учитель не настоял на необ-
ходимости перевода девочки в 
обычный класс. Мол,  интеллек-
та ей вполне хватит, да и надо 
уже потихоньку социализиро-
ваться.  Учеба в общеобразова-
тельной школе  превратилась в 
испытание. Сверстники игно-
рировали особенного подрост-
ка, давая понять, что она даже 
не второй сорт. 

– В школе со мной общались 
только две девочки, осталь-
ные обходили стороной. Было 
обидно, больно... Я стеснялась 
себя, боялась выйти на ули-
цу, так как люди смотрели с 
негативом. Или мне так ка-
залось.  Позже до меня дошло, 
что враждебное отношение 
части общества к   таким, как 
я, изменить сложно. Остает-
ся только принять себя такой, 
какая есть,  и, несмотря ни на 
что, идти к успеху.

НАСТОЯЩИЙ 
БОРЕЦ

Для Анны неожиданным по-
дарком судьбы стали занятия 
армрестлингом, на которые она 
попала случайно. Впрочем, и 
здесь целая история.

Начнем с того, что  в детстве 
Аня обожала конный спорт. За-
нятия иппотерапией позволили 
совмещать полезное с прият-
ным: ей так нравилось общение 
с благородными и грациозны-
ми лошадьми. И даже расстро-
илась из-за того, что полюбив-
шаяся ей секция для особенных 
детей закрылась. А другие виды 
спорта  ее не интересовали.

Но в 18 лет на Дне города 
она спонтанно  попробовала 
свои силы в «сидячих» сорев-
нованиях. Наблюдая, с каким 
упорством Аня, сжав ладонь со-
перницы, все ближе наклоня-
ет руку той к столу, тренер от-
метил: «Молодец, хорошо бо-
решься! Приходи к нам в сек-
цию». Так началось превраще-
ние гадкого утенка  в лебедя, а 
точнее, путь к званию мастера 
спорта, которое она получила в 
2021 году.

– Я человек увлекающий-
ся, – признается Анна Кузнецо-
ва. – Пока мне интересно,  буду 
упорно заниматься и идти впе-
ред, к победе.   Тренировки по 
армрестлингу посещала с удо-
вольствием. Этот азартный 
вид спорта затягивает…

Именно во время силовых 
занятий у девушки укрепились 
мышцы рук настолько, что она 
смогла выполнять те действия,  
на которые раньше не хватало 
тонуса  из-за поражения опор-
но-двигательного аппарата. И 
уже совсем скоро ее имя ста-
ло произноситься с уважени-
ем  на многочисленных всерос-
сийских состязаниях среди лиц 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Удачным был 
и опыт участия  в международ-
ных состязаниях.

– Вот эти  медали (два пер-
вых места, одно  второе и одно 
третье) привезла из Польши, 
где проходил чемпионат по 
армрестлингу. Но в основном 
ездила на соревнования в Мо-
скву.

Не только спорт позволил 
девушке отвоевывать коор-
динацию движений, отобран-
ную у нее ДЦП, но и операции 
на ногах, которые она пере-
несла. Благодаря собственно-
му упорству и помощи близких  
Аня Кузнецова встала с коляски 
и немного передвигается  по 
квартире самостоятельно. Со-
вершать короткие прогулки ей 
помогают ходунки. 

ЛОВКОСТЬ РУК И 
НИКАКОЙ МАГИИ

Более года назад сфера ин-
тересов Анны резко измени-
лась. Занятия армрестлингом 
она на время «поставила на па-
узу», зато теперь готова часами 
напролет  вязать пледы  и мяг-
кие игрушки.  Еще малышкой 
мама учила ее вязать крючком, 
но из-за скрюченных ручек ни-
чего не получалось. Когда тре-
нировки  укрепили ладони и 
пальцы, появилась другая по-
меха – слабое зрение.

Пару лет назад от подруги по 
училищу девушка узнала об уни-
кальной технике вязания рука-
ми. Особой премудрости  здесь 
нет, из материала – только пря-
жа из микрополиэстера.  Аня ос-
воила технику самостоятель-
но  благодаря обучающим ви-
део в Интернете. Сначала не  по-
лучалось, но терпение и труд все 
перетрут. И вот уже личная гор-
дость искусницы – коллекция из 
связанных ею  пледов, игрушек и 
резинок. Кстати, стены ее спаль-
ни  украшают вышитые   круп-
ным крестом картины. 

НА ПУТИ К МЕЧТЕ
Именно творчество побуди-

ло нашу героиню поступить в 
Московский финансово-юриди-
ческий университет. В тот пери-
од она загорелась идеей создать 
свой интернет-магазин, чтобы 
иметь самостоятельный зарабо-
ток. А для этого нужно было быть  
готовой ко всем рискам,  связан-
ным с бизнесом. Поэтому Аня и 
выбрала  своей будущей профес-
сией гражданское право. Но по-
сле нескольких лет учебы  нео-
жиданно весь курс  перевели  на 
«уголовную» специализацию.

Впрочем, к тому времени у 
Анны уже был диплом о среднем 
профессиональном образова-
нии. Получила она его в Добрян-
ке, где продолжала осваивать   
тонкости архивного дела по-
сле окончания Кунгурского тех-
никума-интерната. Кстати,  Аня 
училась с обычными ребятами, 
и ограниченные возможности 
здоровья не помешали ей окон-
чить ссуз «хорошисткой». 

– Признаюсь, что в необ-
ходимости получения высше-
го юридического образования 
убедила мама. Аргументирова-
ла, что в жизни мне еще не раз 
придется сталкиваться с не-
справедливостью и отстаи-
вать свои права, – рассказыва-
ет девушка.

Сейчас Анна Кузнецова на 
пути к защите дипломной ра-
боты, тема которой связана с 
незаконными абортами. Анюта 
негативно относится к насиль-
ственному прерыванию бере-
менности, тем более в теневых 
организациях.

– Аборт плохо сказывается 
на здоровье женщины. К тому 
же я считаю, что каждый име-
ет право на жизнь.

Рассказывает Аня и про 
сложности, с которыми она 
сталкивается во время дистан-
ционного обучения:

– Если студентам-очни-
кам большая часть материала 
«разжевывается» на лекциях и 
семинарах, то заочникам  при-
ходится готовиться к сессии 
самостоятельно. Чтобы напи-
сать контрольную работу, ска-
чиваю с сайта института тек-
сты из учебников и разбира-
юсь в материале. Учеба дается 
сложно, но я не сдаюсь.

Ольга ПЕГУШИНА

ИГРАЙ, 
МОЯ ГАРМОНЬ

Фотоконкурс Пермско-
го краевого отделения Русско-
го географического общества 
«Мой Пермский край» прово-
дился к Дню географа и 177-ле-
тию РГО в целях привлечения 
внимания к вопросам природ-
ного и историко-культурного 
наследия Пермского края, вос-
питания патриотизма и береж-
ного отношения к окружающей 
среде через искусство фотогра-
фии.  На конкурс поступило 424 
фотографии. Всего прислали 
заявки 300 человек. 190 участ-
ников прошли в полуфинал.

Работы на конкурс принима-
лись с 18 августа по 18 октября 
2022 года в восьми номинациях: 
«Пейзаж», «Дикие животные», 
«Сила стихии», «Малые народы 
Прикамья», «Макромир», «Го-
родские ландшафты», «Взгляд с 
высоты» и «История в снимках».       

Оценивали творчество кон-
курсантов опытные фотографы, 
путешественники и активные 
члены Русского географическо-
го общества.

Победителей наградили ди-
пломами фотоконкурса, лучшие 
работы  были опубликованы на 
сайте https://clck.ru/32a6LX.  

Председатель Кишертского 
общества инвалидов  Николай 
Худяков принял участие в четы-
рех номинациях этого конкур-
са. В  номинациях «Макромир», 
«Пейзаж» и «Дикие животные» 
его фотоработы  прошли в по-
луфинал.  В  номинации «Малые 
народы Прикамья»  фотогра-
фия  «Играй, моя гармонь»  за-
няла  4-е  место, а он стал фина-
листом  этой номинации.

Кишертская 
районная организация ВОИ

КОНКУРСЫ

С ПЕСНЕЙ 
ПО ЖИЗНИ

23 октября прошел фести-
валь-конкурс «С песней по жиз-
ни» в поселке Сарс Октябрьско-
го района. Все участники – мо-
лодцы, были очень интересные 
и красивые номера. 

Ансамбль «Чернушанка» – в 
первой номинации, за участие в 
вокале – 1-е место, в народном 
исполнении – 3-е место и ме-
даль за 1-е общекомандное ме-
сто. 

В этом фестивале также при-
нимали участие и наши соседи 
из Барды, Куеды и Октябрьско-
го района. Все команды заняли 
призовые места в различных но-
минациях. 

Мы благодарим от всей души 
за безопасную и комфортную 
поездку водителя Сергея Лео-
нидовича Лихачева. 

Большое всем спасибо! До 
новых встреч!

Сергей НЕГАНОВ 
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АЛЕКСАНДРОВСК
КАБИНЕТ ПСИХОЛОГА

КАК НАУЧИТЬ РЕБЁНКА 
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ

В педагогике самостоятельность определяется как умение действовать отдельно, 
независимо от чьей-либо помощи, то есть способность проявлять инициативу и 

реализовывать задуманное без посторонней помощи
Для детей с интеллектуаль-

ной недостаточностью разви-
тие навыка самостоятельности 
особенно важно, и наблюдает-
ся немало трудностей в его ос-
воении. У ребят дошкольного и 
младшего школьного возраста 
(а при некоторых степенях ин-
теллектуальной недостаточ-
ности и старше) самостоятель-
ность часто отмечается в усло-
виях привычных бытовых си-
туаций: включение/выключе-
ние телевизора, открывание/
закрывание крана, дверцы хо-
лодильника и т. д.  

При этом самостоятель-
ность в игровой и коммуника-
тивной деятельности, в навы-
ках самообслуживания и ги-
гиены сильно затруднена или 
даже не сформирована вовсе, 
а навык опрятности часто от-
сутствует. Все это объясняется 
поздним развитием произволь-
ности психических функций, 
недоразвитием координации и 
общих движений, несформи-
рованностью предметных дей-
ствий, что в свою очередь нега-
тивно сказывается на развитии 
мелкой моторики рук, а в целом 
на становлении культурно-ги-
гиенических навыков.

Часто упускается из виду то, 
что детям с интеллектуальной 
недостаточностью необходи-
мо показывать последователь-
ность простых для обычного ре-
бенка действий. Это очень важ-
но для особенных детей, так как 
представляет для них огром-
ную трудность. Например, мож-
но напечатать пошаговую ин-
струкцию одевания в садик или 
школу, где показано, в какой по-
следовательности надо брать 
вещи. Вместе с ребенком надо 
постоянно проделывать эту 
операцию, обращая его внима-
ние на то, что за чем следует. Со 
временем и благодаря роди-
тельскому терпению можно бу-
дет разглядеть первые резуль-
таты – самостоятельное выпол-
нение действий по инструкции, 
а затем автономно.

Если родители хотят, чтобы 
их ребенок стал самостоятель-
ным и мог сам (в силу его потен-
циальных возможностей) при-
нимать решения, выполнять 
домашнее задание, делать не-
сложную хозяйственную ра-
боту и в дальнейшем найти 
свое место в жизни – родители 
должны дать ему свободу вы-
бора. Это важно стараться де-
лать еще с дошкольного воз-
раста настолько, насколько это 
возможно.

Вы должны быть терпеливы, 

но не слишком снисходитель-
ны, если хотите, чтобы ваш ре-
бенок стал самостоятельным. 
Проблема некоторых родите-
лей заключается в том, что они 
пытаются контролировать сво-
их детей на каждом шагу. Так не 
рекомендуется поступать, по-
тому что это не дает ребенку на-
учиться делать выбор.

Дадим вам несколько прак-
тических советов: 

СОЗДАЙТЕ 
РАСПОРЯДОК ДНЯ

Детям необходимо четкое 
разграничение между распо-
рядком и свободой, которое бу-
дет способствовать развитию 
у них самостоятельности. Чем 
больше вы позволяете ребен-
ку думать самому, тем более са-
мостоятельным он станет. В по-
мощь может послужить визу-
альное расписание: прописыва-
ем режимные моменты, для на-
глядности подкрепляем их кар-
тинками, учим ребенка обра-
щаться к расписанию для пла-
нирования собственной дея-
тельности.

НАУЧИТЕ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО 

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ
Дайте возможность ре-

бенку самостоятельно решать 
свои проблемы. Ролевые игры 
– один из самых эффективных 
способов развития навыков са-
мостоятельного решения про-
блемы: вместе с ребенком вы 
можете проигрывать различ-
ные проблемные ситуации, по-
казать ему способы их реше-
ния, а затем дать возможность 
применить что-то и увидеть по-
следствия своего выбора.

ОШИБКА – 
ЭТО НЕ КОНЕЦ СВЕТА
Нет ничего плохого в ошиб-

ках! Именно они позволяют 
любому человеку чему-то на-
учиться. Тот, кто не ошибает-
ся – не получает знаний и опы-
та. Задача родителя в том, что-
бы научить ребенка не бояться 
ошибок. Для этого за ошибки 
ни в коем случае нельзя ругать, 
стоит только обратить внима-
ние ребенка на причинно-след-
ственную связь. Те дети, кото-

рых ругали за неудачи, в по-
следствии уже не хотят прояв-
лять инициативу и пробовать 
что-то сделать, так как про-
ще ничего не делать, чтобы не 
столкнуться с критикой.

БУДЬТЕ ЧУТКИМИ
Ребенок должен знать, что 

вы всегда рядом, что бы ни слу-
чилось. Аккуратно объясните 
ребенку, что вы хотите, чтобы 
он разрешал конфликты само-
стоятельно, а не постоянно ис-
кал помощи. Верьте в него! 
НАУЧИТЕ РЕБЁНКА БЫТЬ 

НАСТОЙЧИВЫМ
Позвольте ему иметь соб-

ственное мнение. Учитывай-
те его мнение, когда он хочет 
сесть за выполнение уроков, но 
не пускайте все дело на самотек 
и бесконтрольность.

ПРЕДЛАГАЙТЕ 
РАЗУМНЫЙ ВЫБОР
Пусть решает, займется ли он 

вначале садоводством или до-
машним заданием. Установите 
ограничения. Ребенок должен 
хорошо знать о его границах и  
что именно от него ожидают: 
что можно, а что нельзя.
ПОРУЧИТЕ ДОМАШНИЕ 

ОБЯЗАННОСТИ
Пусть не сложные, но до-

машние обязанности должны 
быть у каждого. Особенно важ-
но это для детей с интеллекту-
альной недостаточностью, что-
бы с малого возраста у них раз-
вивалось умение трудиться. В 
качестве обязанностей мож-
но поручить складывать в стир-
ку свою одежду, вытирать стол 
после еды, убирать тарелку в 
раковину после приема пищи, 
протирать свою обувь в конце 
дня, сложить игрушки в ящик.

Для прививания любви к тру-
ду можно использовать мотива-
ционную таблицу (см. рис.).  В ней 
вы пропишете обязанности ре-
бенка, и пусть малыш ежеднев-
но ставит «галочки» напротив тех 
пунктов, которые он выполнил за 
день. Заранее договоритесь о не-
большом поощрении: например, 
за 20 «галочек» он получит люби-
мое мороженое. Вот ведь азарт! 
Количество пунктов для поощре-
ния может быть сперва неболь-
шим, но постепенно оно должно 
увеличиваться.

ВРЕМЯ 
НА ОРИЕНТИРОВКУ
Да, иногда проще и быстрее 

сделать что-то за ребенка. Ко-
нечно, вы можете уже опазды-
вать к врачу, а процесс само-
стоятельного надевания боти-
нок занимает лишние 15 минут. 
Зная такие особенности, чут-
кий родитель может дать боль-
ше времени. Начать собираться 
на полчаса раньше обычного: 
чтобы и самому не нервничать, 
и дать возможность ребенку 
проявить самостоятельность.

Весь процесс становления са-
мостоятельности может быть 
медленным, но важно, что вы бу-
дете направлять ребенка нена-
вязчиво, не акцентируя на этом 
его внимание. Терпение роди-
телей, их чуткость и понима-
ние особенностей ребенка обя-
зательно принесут со време-
нем свои плоды, что поможет 
подросшему человеку самосто-
ятельно справляться со своей 
жизнью.

Татьяна ВАСИЛЮК, 
педагог-психолог

МАОУ «Школа № 18 
для обучающихся с ОВЗ»

ПЕРВЫЕ МЕСТА 
«Мы верим твердо в героев 

спорта, и нам победа, как воз-
дух, нужна. Мы хотим всем ре-
кордам наши звонкие дать име-
на!» – звучит песня Александры 
Пахмутовой в обществе инва-
лидов Александровского райо-
на в честь тех, кто удостоен за-
служенной награды по резуль-
татам игры в дартс, которую ра-
нее провели в спортивном уч-
реждении «Зевс».

 Спортивный марш, пьедестал 
для награждения, медали, грамо-
ты – все говорило о торжествен-
ности нашего мероприятия!  Для 
поздравления участников сорев-
нования пригласили директора 
городского ДК Сергея Михайло-
вича Яновского, который вручал 
призовые медали, а Егор Серге-
евич Сосенко вручал почетные 
грамоты. Ребятам было приятно 
получить из рук достойных муж-
чин награды, пожать руку, сфото-
графироваться с ними! 

Вручение медалей (мужчи-
ны): 1-е место – Сергей Лучни-
ков, 2-е место – Роман Наумов,  
3-е место – Дмитрий Ленгардт. 
За волю к победе награждены 
Юрий Куликов и Максим Щер-
бинин. 

Вручение медалей (женщи-
ны): 1-е место – Лидия Полужен-
ных, 2-е место – Валентина Ку-
ликова, 3-е место – Галина Пе-
реплеснина. 

За волю к победе – Светлана 
Волегова, Валентина Обухова, 
Юлия Лоскутова. 

Торжественная церемония 
награждения приобрела краски 
радости и праздника для нас, 
кто полон бодрости, оптимизма 
и жизненной энергии!  

ПРИЗВАНИЕ –
ДАРИТЬ РАДОСТЬ
В обществе инвалидов Алек-

сандровского района чествовали 
женщин. Повод был замечатель-
ный – благодарность за много-
летнюю общественную работу. 

Общественная работа – это 
призвание. Призвание уметь об-
щаться с людьми, дарить им ра-
дость, помогать... Главное в об-
щественной деятельности – это 
получать удовольствие от рабо-
ты на пользу общества! 

Много лет отдали работе в 
обществе инвалидов Лидия Ти-
мофеевна Юдина (п. В. Вильва), 
Элеонора Павловна Некрасова 
(п. Луньевка), Фаина Алексеевна 
Горюнова (п. Луньевка), Людмила 
Михайловна Мальцева (г. Алек-
сандровск), Полина Ивановна Ти-
унова (п. Луньевка). Глядя на этих 
женщин, радуешься их молодо-
сти в глазах,  доброте улыбок. 
Огромный опыт их обществен-
ной работы научил многому, его  
они с удовольствием передадут 
тем председателям, кто пришел  
им на смену. 

Встреча прошла тепло, весе-
ло. Наш праздник поддержали 
специалисты ДК «Химик» – Ольга 
Григорьевна Медведева и Люд-
мила Юрьевна Кузнецова. Спа-
сибо им большое за проведение 
мероприятия, обеспечение каче-
ственной музыкой, за создание 
особой атмосферы праздника! 

Такие встречи будем прово-
дить для наших ветеранов и в 
дальнейшем. Пожелаем им здо-
ровья, хорошего настроения, по-
больше солнечных дней! 

Нина ЗУЕВА, 
председатель АОО ВОИ
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

СОРЕВНОВАЛИСЬ ЗА КУБОК 
НАДЕЖДЫ РОМАНОВОЙ 

В Перми, в Центре комплексной реабилитации инвалидов (на улице Встречной), прошёл второй этап 
III  краевых соревнований «Кубок председателя ПКО ВОИ» по новусу 

СО ВСЕГО КРАЯ
Более 50 участников из 

13 территорий Пермского края 
боролись за переходящий ку-
бок. Впервые в соревнова-
нии приняли участие команды 
из  Лысьвенской, Чусовской и 
Кишертской организаций ВОИ

На часах 9:30. В конференц-
зале идет регистрация участни-
ков, на столе горячий чай с пе-
ченьем.  С первых минут орга-
низаторы соревнований окуну-
ли участников в атмосферу веж-
ливости и дружелюбия, создали 
доброе настроение. 

– Мы очень рады, что люди не 
остались дома и, преодолев лич-
ные страхи и комплексы, выш-
ли на старт, приехали играть в 
новус. Новус объединяет самых 
активных и неравнодушных лю-
дей, – говорит организатор Элла 
Юрьевна Фуражкова, замести-
тель председателя ПКО ВОИ.

Ровно в 10:00 началась раз-
минка. В спортивном зале один-
надцать игровых столов, есть 
места для отдыха. Любовь из 
Соликамска распаковывает че-
хол и достает кий. Вячеслав из 
Кировской районной организа-
ции ВОИ натирает стол, отполи-
рованная поверхность блестит 
и зеркально светится. Мария из 
Пермского района расставляет 
пешки, приноравливается к уда-
ру, сопоставляет силу и точность 
броска. Все в ожидании старта. 

Открыла соревнования по 
новусу председатель Пермской 
краевой организации Обще-
российской общественной ор-
ганизации ВОИ Надежда Ана-
тольевна Романова: 

– Желаю каждому личной 
победы. Набирайтесь опыта, 
становитесь профессионалами, 
развивайте спорт в своих тер-
риториях. Хорошего настрое-
ния, удачи и успеха! 

Спортсменов пришли по-
здравить директор Центра ком-
плексной реабилитации, врач 
В. А. Бронников, депутат Перм-
ской городской Думы В. В. Куз-
нецов, депутат Пермской город-
ской Думы, председатель Регио-
нального отделения ООО «ВФСЛ 
с ПОДА» в Пермском крае А. В. 
Ивонин. Главный судья соревно-
ваний Сергей Екименко расска-
зал, что впереди у спортсменов 
пять туров. Соревнования нача-
лись по расписанию, ровно в 11:00.

ВСТРЕТИЛИСЬ 
НА УЛИЦЕ 
ВСТРЕЧНОЙ

За первым столом Любовь Ку-
ракина из Соликамска, играет 
черными пешками, ее соперни-
ца Валентина Зартдинова из Чер-
нушки – красными. 

Задача игроков заключает-
ся в том, чтобы с помощью кия и 
шайбы загнать свои пешки, на-
ходящиеся на противоположном 
конце стола, в любую из четырех 
луз. Удары по пешкам произво-
дятся по очереди. Победителем 
становится тот, кто первым от-
правит в лузы все свои пешки. 

Валентина начинает первой. 
Пешки разлетаются, но ни одна 
не попадает в лузу.  Удары Люд-
милы более точные, пешки уле-
тают в лузу одна за другой. Оста-
лась последняя – у самого бор-
тика. Выбить такую пешку из за-
крытой зоны трудно даже для 
профессионала. Первая попыт-
ка – промах. Люба задумалась, 

отмерила расстояние и сильно 
ударила кием по шайбе. Шайба 
рикошетом направляет пешку в 
лузу.  Все выдохнули. Соперницы 
пожали друг другу руки.

Самый юный участник турни-
ра Михаил Линг приехал из Ки-
зела, ему всего 15 лет, он учится 
в 8-м классе средней школы и в 
будущем хочет стать програм-
мистом.   Михаил считает, что 
ему сегодня везет. Во-первых, 
его допустили до таких пре-
стижных соревнований, несмо-
тря на юный возраст. Во-вторых,  
рядом с ним его наставник Павел 
Кучумов, один из сильнейших 
игроков турнира, и, в-третьих, 
ему удалось выиграть несколько 
этапов  у серьезных соперников. 

– Каждая победа для меня – 
это отличный опыт, – расска-
зывает Михаил во время пере-
рыва. – Новус заставляет ду-
мать, вычислять силу удара и 
траекторию полета шайбы, без 
этих навыков трудно победить. 

Рядом сражается Сергей Са-
пегин, ему 73 года. Верно замече-
но, что новус не знает возраста и 
заболеваний, игра доступна всем.

У третьего стола все внима-

тельно наблюдают за игрой чем-
пиона, обладателя кубка про-
шлых  соревнований, новуси-
ста Радика Сайфетдинова из До-
брянки и Вячеслава Королева из 
Кировской районной организа-
ции ВОИ. В первом сете Радик 
за несколько минут направляет 
свои пешки в лузу, играет грамот-
но, уверенно, что и привело к бы-
строй победе. Спорт смены ме-
няются сторонами. Первым бьет 
Вячеслав. Точно, попал. И вто-
рой, и третий, и четвертый удар – 
в цель. Вячеслава не остановить, 
играет напористо, с азартом.  Ра-
дик допускает ошибку, зарабаты-
вает штраф. В третьем сете также 
побеждает Вячеслав. Болельщи-
ки поздравляют игроков, спорт-
смены выложились на все сто.

В 13:00 участников пригла-
шают в конференц-зал на обед. 
Об этом заранее побеспокоил-
ся организатор соревнований 
– Пермская краевая организа-
ция ВОИ. Гречневая каша с кот-
летой и чай с булочкой вернули 
силы игрокам, ведь впереди са-
мые ответственные, финальные 
этапы. К этому времени опреде-
лились лидеры. Это спортсмены 

из Пермского района, Чернушки, 
Кизела, Краснокамска, Соликам-
ска. Кто же станет сильнейшим, 
кому достанется переходящий 
кубок в этот раз?

КТО ПОБЕДИТ?
Александр Токарев, тренер по 

новусу из села Лобаново Перм-
ского района, делает свой про-
гноз: «Сегодня победит не силь-
нейший, а умнейший.  Новус – 
это математика ума. Здесь важ-
но вычислить угол, ракурс, пра-
вильно ударить кием по шай-
бе и при этом быстро думать 

и просчитывать соперника». С 
профессио налом трудно не со-
гласиться.

18:00. Турнир по новусу завер-
шается. Надо отметить, что со-
ревнования продолжались бо-
лее 7 часов. Нагрузка большая, 
но никто не жаловался, все при-
ветствовали победителя. Боль-
шой переходящий кубок завое-
вал Павел Кучумов, спорт смен из 
Кизела. Кубок вручила председа-
тель ПКО ВОИ Надежда Анатоль-
евна Романова. Среди мужчин 
второе место у  Сергея Сапегина, 
(Кизеловская городская органи-
зация ВОИ), третье место у Олега 
Куклина (Пермская районная ор-
ганизация ВОИ). 

Среди женщин 1-е место за-
няла Любовь Куракина (Соли-
камская городская организация 
ВОИ),  2-е – Ирина Черепанова 
(Чусовская городская организа-
ция ВОИ),   3-е место у Марии Чу-
вызгаловой  (Пермская районная  
организация ВОИ).

– Итак, соревнования по но-
вусу завершились, кубок уезжа-
ет в Кизел. Мы благодарим всех, 
кто принял участие в сорев-
нованиях, которые год от года 
удивляют нас новыми имена-
ми. У всех осталось только по-
зитивное настроение, – подве-
ла итог Надежда Анатольевна.

Всем участникам турни-
ра были вручены подарки от 
пермской чайной компании 
Samovartime.

Надежда ИВАНОВА

Победители соревнований (слева направо): Олег Куклин, Павел Кучумов с кубком, Сергей Сапегин

Решающий удар. Любовь Куракина – 1-е место среди женщин

На правах рекламы

Спонсором игр, предоставив призы всем участ-
никам, выступила пермская чайная компания 
Samovartime. 

Чайная компания Samovartime  объединила в 
себе чайные традиции всего мира. Эксперимен-
тальным путем здесь разработали  более 600 не-

повторимых купажей чая, которые пришлись по вкусу жителям 
России и стран зарубежья. В своих купажах здесь используют  ис-
ключительно основы высокого качества, натуральные добавки, 
масла и эссенции, травы и соцветия, выращенные в экологиче-
ски чистых регионах, чтобы каждая чашка чая приносила удо-
вольствие ценителям напитка. Для нас чаепитие  – это событие, 
от которого зависит ваш успех!  
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